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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ 

HERNÁNDEZ. - Buenas tardes a todos, bienvenidas todas y todos los medios de 

comunicación que nos hacen favor de acompañarnos; a las personas que nos 

siguen en las diversas plataformas, así como a mis compañeras y compañeros 

diputados; alcaldesa Licenciada Clara Marina Brugada Molina, sea usted 

bienvenida a este Congreso de la Ciudad, es un gusto saludarla y tenerla aquí.  

Hoy estamos reunidos con el fin de fortalecer el principio de rendición de cuentas, 

así como el principio de equilibrio entre los diversos órganos de gobierno, que más 

que pretender una separación tajante del poder, plantea un sano equilibrio y 

colaboración en beneficio únicamente de las personas. Y sin más preámbulo, 

siendo las 16:44 horas del día miércoles 17 de mayo del 2023, damos por iniciada 

la comparecencia de la licenciada Clara Marina Brugada Molina, alcaldesa en la 

marcación territorial de Iztapalapa. 

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista 

de asistencia.  
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EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN. - Claro 

que sí, diputada Presidenta. Por instrucciones de la Presidencia, se procederá a 

pasar lista de asistencia.  

Por la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales: 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña: presente 

Diputada Alejandra Méndez Vicuña: 

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño:  

Diputado José de Jesús Martín del Campo:  

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores: presente 

Diputada América Rangel Lorenzana:  

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena:  

Por la Comisión de Administración Pública Local: 

El de la voz, diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández:  

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García:  

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso:  

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García:  

Diputado Ricardo Rubio Torres:  

Diputado Víctor Hugo Lobo Román: 

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia? 
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Diputada Presidenta, tenemos 4 diputadas y diputados por lo que corresponde a la 

Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales y 2 diputadas y diputados de la 

Comisión de Administración Pública Local, por lo que puede desarrollarse la sesión.  

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, diputado.  

Iniciamos la sesión de comparecencia de la licenciada Clara Marina Brugada 

Molina, alcaldesa en la demarcación de Iztapalapa. 

De conformidad con el acuerdo aprobado por estas Comisiones Unidas, el formato 

bajo el cual se realizará la comparecencia será el siguiente: 

La licenciada Clara Marina Brugada Molina, alcaldesa en la Demarcación Territorial 

de Iztapalapa, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo 

llegar a este órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma. 

Posteriormente habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado o 

diputada por cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria. Al final de las 

intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la alcaldía podrá hacer 

uso de la voz hasta por 20 minutos para responder las preguntas realizadas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía, las y los diputados 

podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas 

Presidencias. 

Por último, la persona titular de la alcaldía tendrá un tiempo de 20 minutos para 

emitir un mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido 

desahogar por tiempo, se hará llegar a este órgano legislativo en un plazo máximo 

de 72 horas, posterior a esta sesión por escrito. 

Por favor alcaldesa, licenciada Clara Marina Brugada Molina, puede comenzar su 

exposición. 

Gracias.  

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA. - Buena tarde a todas y todos 

los diputados de este Congreso de la Ciudad.  
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Saludo en particular a la diputada Lourdes González y al diputado Gerardo 

Villanueva como Presidentes de las comisiones que convocaron a los alcaldes a 

rendir cuentas.  

Saludo también a todos los integrantes de la Comisión y a todas y todos los 

integrantes del Congreso de la Ciudad y que hoy están presentes aquí en esta 

comparecencia.  

Espero que todo el día que han estado atendiendo estas comparecencias y me toca 

hacer la última alcaldesa de este día que ustedes atienden, pues tengan todavía 

las mejores condiciones para escuchar lo que hemos venido trabajando en 

Iztapalapa. 

Eso pues es muy importante, porque son los momentos en los que los gobernantes, 

en este caso de gobiernos locales de las alcaldías, tenemos la oportunidad de dar 

a conocer los trabajos, los esfuerzos, los desafíos, los problemas que se tienen, 

compartirlos con otro poder que es el Poder Legislativo, rendir cuentas que son a 

final de cuenteas quienes autorizan el presupuesto año con año y vigilan y están 

fiscalizando también a través de la Auditoría Superior de la Ciudad, el ejercicio de 

gobierno.  

Así que, pues aquí estamos, agradezco entonces esta oportunidad de compartir 

con ustedes, las acciones que hemos emprendido para dar respuesta a las 

demandas y aspiraciones de las personas que habitan la demarcación más 

poblada, la más diversa, la más participativa y la más trabajadora de la Ciudad de 

México.   

Gobernamos una demarcación con grandes retos, con rezagos estructurales que 

se manifiestan en problemáticas urgentes. A todo ello, tenemos que dar respuesta 

como gobierno, como el gobierno más próximo de los ciudadanos.  

En este tiempo, hemos logrado instaurar el modelo de un gobierno innovador, 

eficiente, honesto y profundamente transformador, porque transformar es ir a la raíz 

de los problemas y aplicar soluciones. Implica cambiar también el orden de las 

prioridades de inversión, poner el dinero a lado de la gente, no en las bolsas de los 

funcionarios o al servicio de intereses particulares.  
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Demostramos que, sin corrupción, el presupuesto alcanza para mucho, para mucho 

más que antes, hemos ejercido menos presupuesto que la anterior administración.  

Tuvimos 14.4 por ciento de reducción real de presupuesto acumulada entre 2015 y 

2023 y aún con eso hemos realizado la obra social más importante de la historia de 

Iztapalapa y podría decir que de la ciudad. Por ello somos el gobierno mejor 

evaluado de la ciudad y de su megalópolis y a nivel nacional ocupamos el cuarto 

lugar entre los 170 municipios del país y eso lo dice justamente la encuesta del 

INEGI que recientemente recibimos los resultados.  

De acuerdo a estos datos de la encuesta de seguridad urbana del INEGI, 75 por 

ciento de las personas, aprueban mi desempeño en el gobierno. De los cuales, el 

58 por ciento de la población nos otorga una calificación entre 8 y 10. La alcaldía 

que me sigue en cuanto a esta evaluación tiene 20 puntos menos que su servidora.  

En transparencia, durante 4 años consecutivos hemos obtenido la mejor 

calificación, 100 de 100. Nosotros no ocultamos información ni tenemos enlaces 

rotos y mucho menos destruimos contratos y permisos de obras inmobiliarias y 

meses después decimos que se mojó por una inundación. Eso no pasa por 

Iztapalapa, hay total transparencia y no lo decimos nosotros, es la calificación que 

nos han otorgado.  

En cuanto a auditorías, prácticamente el ciento por ciento de los recursos que 

hemos ejercido, han sido examinados, revisados y auditados por la Auditoría 

Superior de la Ciudad de México y de la Federación, así también como por parte 

de la Contraloría.   

Los resultados de estos trabajos tan importantes de control y fiscalización, son 

públicos y constatan un manejo honesto, responsable, eficiente y apegado a la ley, 

cero corrupción, aquí no encontrarán ni sobreprecios ni moches ni extorsiones a 

contratistas. 

Atender a los ciudadanos es esencial para el buen gobierno y la democracia. Desde 

hace más de 4 años, realizamos una audiencia pública semanal, cada semana su 

servidora y todos los funcionarios, salimos de la alcaldía a atender de manera 

directa y personalmente a las y los ciudadanos.  
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Tan solo en 2022, en estas audiencias, hemos atendido a 5 mil 600 personas, sin 

contar las atenciones en recorridos, casa por casa, encuentros con ciudadanos, 

asambleas vecinales. 

Agregamos una herramienta de WhatsApp para la comunicación directa con los 

ciudadanos. Con esta modalidad que apenas tiene meses que instrumentamos, 

hemos atendido a más de 30 mil ciudadanos. Entre enero del 2022 y enero del 

2023, se ingresaron 166 mil 235 solicitudes de atención a servicios y se atendieron 

satisfactoriamente 145 mil de ellas, es decir, 87 por ciento del total ingresado. En 

el mismo periodo, hemos recibido en la ventanilla única, 18 mil 584 trámites, 86 por 

ciento de los cuales, fueron atendidos en tiempo.  

Para el 2022 diseñamos un nuevo modelo de atención integral a las colonias de 

Iztapalapa, consiste en su primera fase en acudir casa por casa para escuchar, 

levantar y atender servicios públicos, transformar el espacio público, equipamientos 

sociales, culturales, mantenimiento de escuelas y la iluminación son los principales 

servicios que pide la gente.  

Con esta estrategia, intervenimos de manera integral a las colonias, incluyendo la 

construcción o rehabilitación de un parque en cada colonia, la intervención de las 

escuelas, de todas las escuelas de Iztapalapa con el programa 1, 2, 3; las obras o 

acciones de presupuesto participativo, el mejoramiento integral de la carpeta 

asfáltica, banquetas, problema de drenaje, coladeras, agua, etcétera, iluminación 

integral mediante la estrategia de comunidad segura e iluminada.  

Transformamos también los centros comunitarios o culturales que con la pandemia 

quedaron prácticamente en abandono con 2 años cerrados con el tema de la 

pandemia, así que hoy los estamos rehabilitando y los estamos convirtiendo en un 

sistema público de cuidados de bienestar y de cultura. 

Desde octubre del 2018 se han atendido 2 millones 296 mil metros cuadrados de 

bacheo y pavimentación. Durante 2022 se atendieron más de medio millón de 

metros cuadrados en este rubro, 593 mil 649 para ser exactos en pavimentación y 

bacheo.  



7 

 

Cuando asumimos el gobierno en el 2018, Iztapalapa sufría de un enorme rezago 

en las lámparas, 42 mil lámparas no funcionaban de las 90 mil que existían en la 

demarcación. Ante esta realidad, decidimos transformar las calles de Iztapalapa y 

para lograrlo hemos colocado 173 mil nuevas luminarias, se han reparado 70 mil 

luminarias y durante 2022 se instalaron 33 mil nuevas luminarias y se dio 

mantenimiento a 29 mil.  

Pasamos de la estrategia de caminos de mujeres libres y seguras, a una nueva 

estrategia en la iluminación, a comunidades y territorios de paz e igualdad. 

Cerramos con 199 caminos de mujeres libres y seguras, con los cuales creamos 

un modelo que ha sido inspiración de otros gobiernos y se ha replicado no solo en 

la Ciudad de México, sino también en otros municipios, incluso en otros lugares 

fuera del país.  

Comunidad segura e iluminada, el nuevo programa que como pueden ver ustedes, 

es el que estamos presentando ahorita, se encarga de brindar nueva infraestructura 

de alumbrado público. Fíjense bien, no se trata de cambiar las lámparas, no es 

darle solo mantenimiento, es instalar una cantidad muy importante de nuevas 

lámparas y con un incremento de los watts de cada lámpara, 100 watts, 170 watts 

y 250 watts, cerillos, súper postes, postes rectangulares y puntas de poste.  

Fíjense ustedes que hoy hemos traído aquí al Congreso de la Ciudad, afuera, 

tenemos un poste muy interesante que en un ratito se los voy a explicar para que 

lo vean los diputados y diputadas; que lo vean, que lo vean.  

Además de rehabilitar las luminarias existentes, se trata de iluminar no solo una 

calle para toda una colonia, que la gente criticaba y decía, pues quedó precioso el 

camino, pero te metes media cuadra y está todo oscuro. No, ahora como ustedes 

lo ven, se trata de iluminar todas las calles, caminos, andadores, callejuelas, 

callejones, todas las calles de Iztapalapa. Con esto, consideramos muy importante 

porque partimos que una calle iluminada es una calle más segura para la población.  

Esta estrategia como decimos, también cuenta con un nuevo tipo de alumbrado, 

todo es alumbrado LED y van ustedes a conocer, allá tenemos en la parte de atrás 

ese poste que ustedes van a ver al término de mi comparecencia.  
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Miren, es una lámpara de 100 watts para que lo podamos leer y tiene mensajes de 

género a la comunidad. Por ejemplo, ese es uno, las calles también son nuestras, 

es decir, ahora en este proyecto de iluminación lo que llamamos comunidades 

iluminadas y seguras, tenemos esta nueva estrategia, es un poste que dialoga con 

la comunidad y que da mensajes de género como el que se está informando. Es el 

que trajimos y está afuera de este edificio para que ustedes lo vean, lo pueden ver 

también allí como se van transmitiendo los mensajes. Así que nos comunicamos 

con las mujeres, con los hombres, con los niños de la comunidad.  

Hemos logrado también transformar el espacio público de manera histórica en 

Iztapalapa. Nunca antes se invirtieron tantos recursos públicos ni trabajo para lograr 

la transformación del espacio público a favor de la gente. 

Con obras como Ludicalles, Urbanismo Táctico, la recuperación de las 

multicanchas, jardines, camellones, los parques por colonia y las utopías, hemos 

transformado 2 millones 808 mil metros cuadrados de espacio público. En especial 

con las utopías se han construido 523 mil metros cuadrados de espacio público.  

En 2022 construimos y rehabilitamos 55 parques de colonia de distintos tamaños, 

desde algunos parques de bolsillo que existían, abandonados en las colonias, hasta 

grandes parques de 7 mil metros cuadrados. 

También desarrollamos 4 macro parques en Iztapalapa como es el camellón de 

República Federal, que va desde el Eje 5 hasta Nezahualcóyotl, el parque Ranchito, 

el Parque Nueva Vida y el camellón Josué Escobedo, en la unidad habitacional 

Vicente Guerrero.  

Desarrollamos el programa de acupuntura urbana, programa de mitigación de las 

grietas en Iztapalapa. Ustedes deben recordar que en Iztapalapa tenemos 2 mil 433 

grietas y lo que hicimos en este año 2022 además de continuar con su mitigación, 

fue profundizar en el monitoreo científico de las grietas en la alcaldía.  

Llevamos a cabo la inauguración del primer observatorio interactivo de hundimiento 

y fracturamiento único en el país, con la colaboración del Centro de Geociencias de 

la UNAM, lo que le permite a la alcaldía, tener mayores elementos técnicos para 
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mitigar las grietas y a su vez a la población que vive cerca de las grietas conocer 

más sobre la problemática.  

Este observatorio se convirtió en un museo interactivo, donde tenemos incluso una 

ventana geológica donde la población puede conocer qué es una grieta. Esto lo 

ubicamos en la utopía del pueblo de San Sebastián Tecoloxtitlan y es único en todo 

el país.  

Bueno, año con año hemos atendido las 498 escuelas públicas de Iztapalapa, 

hemos invertido en la construcción de 107 techumbres y hemos dado 

mantenimiento a todas estas escuelas a través del programa 1, 2, 3 por Mi Escuela. 

En 2022, se dio apoyo a 498 escuelas de nivel básico y a 23 escuelas de nivel 

medio superior. Es importante mencionar que este apoyo continuará esta semana.  

Hemos terminado la construcción de una escuela. Se acuerdan que informamos 

acerca de la construcción de esta escuela el año pasado. Hemos terminado ahí la 

pueden ver, es una escuela que va a ser destinada a una escuela transitoria para 

jóvenes en riesgo, pero lo importante de esta escuela que fue construida con un 

método innovador, con contenedores, es decir, se hace un reciclamiento de 

infraestructura, se transforman los contenedores y se hace una hermosa escuela y 

sale mucho más barato y técnicamente con todo lo necesario.  

Así que esta escuela se destinará a jóvenes en situación de riesgo, con una 

metodología que incluye no solo formación académica, sino también actividades 

deportivas, culturales y productivas.  

Para mejorar la movilidad de las personas usuarias de la bicicleta, como ustedes 

saben, la Jefa de Gobierno revolucionó el sistema de movilidad en Iztapalapa, con 

el cablebús y con el trolebús elevado. Así que decidimos construir 8 bici-

estacionamientos afuera de las principales estaciones de estos nuevos sistemas 

de transporte.  

En las próximas semanas estaremos inaugurando los bici-estacionamientos y 

estarán invitados ustedes para conocer esta infraestructura que nos ayuda mucho, 

a que la población llegue en bicicleta a estas nuevas formas y modalidades de 

transporte.  
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En cuanto a las utopías, hasta tenemos 12 grandes utopías, acabamos de 

inaugurar la utopía Libertad y el Barco Utopía y estamos construyendo la utopía de 

los 8 barrios que tuvo un contrato bianual y que en estos meses estaremos 

inaugurando.  

En este año vamos a iniciar la construcción de 5 utopías más, con contratos 

bianuales, será la utopía estrellas, los culhuacanes, la Purísima, la Utopía de las 

Niñas y los Niños y la Utopía de la Mujer.  

Entre las actividades más novedosas que se puede llevar a cabo en estas utopías, 

pues tenemos una diversidad que por falta de tiempo estaremos comentando 

después, en qué consiste cada una de estas nuevas utopías. 

En 2022, sustituimos 1 mil 463 metros de la red de agua potable y se le dio 

mantenimiento a 2 mil kilómetros de red; también hemos eliminado 2 mil 458 fugas 

de un total de 14 mil 235 fugas, erradicadas en todos los años de gobierno.  

En la Encuesta de Seguridad Urbana del INEGI, la población de Iztapalapa, 

menciona que ha observado mejor atención en los servicios que brinda la alcaldía. 

Entre 2020 y 2023, los ciudadanos en esa encuesta, reconocen una mejora del 15 

por ciento de atención al drenaje, una mejora del 18 por ciento de la atención a 

coladeras abiertas, una mejora del 44 por ciento dice la gente en atención al 

alumbrado público y el 22 por ciento de los habitantes opina que existe menos 

delincuencia en sus calles. Estas cifras que acabo de mencionar, expresan la 

confianza de la efectividad del gobierno. Así viene la pregunta en esta encuesta. 

En marzo de 2023, le pregunta a la población acerca de la efectividad de su 

gobierno local y 54 por ciento de los ciudadanos en Iztapalapa, consideran que 

somos eficientes o muy eficientes para resolver los problemas que afectan a los 

ciudadanos, 54 por ciento, y esta es la mayor calificación de todas las alcaldías de 

la Ciudad de México, en este tema y de la megalópolis y 20 por ciento más que en 

2020. Esta calificación que nos dieron los ciudadanos en Iztapalapa, es la 

calificación más alta de la ciudad de la megalópolis.  



11 

 

Durante 2022, se desarrollaron 293 presupuestos participativos, mientras que, en 

este año, se recibieron 4 mil 931 proyectos para su análisis y dictaminación, porque 

se trataba de 2 años más.  

Para la construcción de la paz y seguridad, implementamos políticas públicas 

integrales, para enfrentar este fenómeno tan complejo y multidimensional, el tema 

de la seguridad. Son 5 ejes, proximidad social, recuperación de la convivencia, arte, 

cultura, deporte en las comunidades, mejoramiento urbano, calles iluminadas, 

limpias, recuperación de los parques, plazas y espacios públicos; proximidad 

policial, patrullaje permanente por cuadrante que hoy ya les platicaremos de los 

nuevos cuadrantes; evaluación ciudadana del funcionamiento de las policías, 

capacitación y formación.  

Inteligencia y tecnología para combatir el crimen y detener a los generadores de 

violencia; coordinación y evaluación diaria entre los 3 niveles de gobierno y así 

empezamos con los gabinetes para la construcción de la paz.  

Desde el 2 de diciembre del 2018 en Iztapalapa, conduzco y encabezo el gabinete 

para la construcción de la paz.  

En este gabinete, asisten los 3 niveles de gobierno, desde la Guardia Nacional, el 

Ejército, la Secretaría de Seguridad Federal, como las instituciones de la ciudad, 

Secretaría de Seguridad Ciudadana, también la Fiscalía y también la policía auxiliar 

que depende de la alcaldía, juzgados cívicos; en fin. Nos coordinamos, incluso van 

comisionados de derechos humanos y del Consejo Ciudadano, todas las mañana 

trabajamos por la seguridad, compartimos información, evaluamos resultados, 

ubicamos problemas, adoptamos decisiones y establecemos consignas operativas 

para combatir la inseguridad. Desde estas fechas, hemos realizado 856 gabinetes 

para la construcción de la paz.  

Asimismo, entre octubre del 2018 y abril del 2023, hemos realizado 2 mil 504 

reuniones de seguridad en las diferentes colonias de Iztapalapa, donde han acudido 

65 mil vecinas y vecinos.  

Cuando llegamos al gobierno en 2018, teníamos 13 patrullas, 13 de la Policía 

Auxiliar y todas ellas en mal estado. Fortalecimos y equipamos nuestra policía de 
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proximidad, se adquirieron vehículos, se capacitaron y hoy tenemos, pasamos de 

13 patrullas a 172 vehículos al servicio de la gente, distribuidos en 128 cuadrantes, 

donde cada colonia tiene su patrulla identificada, elementos de policías asignados, 

un teléfono de contacto de los vecinos, GPS y monitoreo en tiempo real, así como 

evaluación ciudadana mensual.  

Tenemos un conocimiento muy preciso del territorio y de los puntos en los que se 

cometen delitos. No sé si trajimos, quiero mostrarles, un periódico mural, que en 

cada colonia se empieza a poner en cada esquina, vean ustedes. Lo alzamos, 

desde ahí lo alzamos.  

Este periódico mural muestra la colonia donde se ubica, si lo pueden extender bien, 

y muestra cómo ha bajado la incidencia delictiva en Iztapalapa, pero lo más 

importante, en dónde están cometiéndose los delitos en esa colonia mes con mes. 

De esta manera, democratizamos la información, la gente sabe en donde se está 

robando autos, a transeúntes o cualquier otro delito y se empieza con este nuevo 

esquema a poner cuadra por cuadra. Gracias.  

Sabemos entonces también de los problemas de convivencia y la policía auxiliar se 

dedica también a remitir a todos aquellos grupos o personas que están cometiendo 

faltas administrativas y los canalizamos directamente al Juzgado Cívico. Esto ha 

crecido mucho, por ahí tenemos una gráfica al respecto.  

También junto con los empresarios y actores sociales destacados de Iztapalapa, se 

firmó un acuerdo para trabajar todos juntos para la construcción de la paz. Creemos 

que la seguridad y la paz requieren una visión integral y acciones integrales con 

participación de todas las comunidades y donde estén incluidos todos los sectores.  

Hacer de nuestras comunidades territorios de paz, es una labor diaria y es 

responsabilidad tanto del gobierno como de los múltiples actores. Hemos 

establecido un amplio acuerdo con todos ellos, iglesias, universidades, COPACOS, 

pueblos originarios, organizaciones de la sociedad civil, líderes de opinión. Y hemos 

echado a andar las siguientes estrategias:  

Diálogos por la paz y la seguridad, reforzamiento de la videovigilancia, estrategia 

de diálogo, concertación y seguridad de las fiestas de los pueblos y barrios 
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originarios, estrategia de acción en contra de la extorsión, campaña contra la 

violencia hacia las mujeres. Esta campaña se llamó Tras la Puerta se Esconde la 

Violencia, Estrategia de las Siempre Vivas; Programa Especial para la Prevención 

en el Transporte Público, el Programa Especial la Paz es Nuestra Tarea en las 

Escuelas, operativos especiales en zonas de alta incidencia delictiva, retiro de 

vehículos chatarra, retiro de puntos de venta de alcohol en vía pública, en tianguis, 

campaña contra el suicidio, clubes de paz y también toda una estrategia que 

combate los establecimientos mercantiles de alto impacto.  

Entre 2022 y este año, se retiraron 411 puntos de venta de bebidas alcohólicas en 

vía pública y tianguis y 659 fueron retirados por la autoridad, todos aquellos que por 

su cuenta no quisieron hacerlo.  

Del 2018 al día de hoy se han llevado a cabo 6 mil 202 visitas de verificación y 31 

apercibimientos. Escuchen esta cantidad que es tremenda. Los ciudadanos 

reconocen a la alcaldía de Iztapalapa como el gobierno que más acciones 

desarrolla para la seguridad.  

Según datos de esta misma Encuesta de Seguridad Urbana, el 66 por ciento de las 

personas reconoce el trabajo del gobierno de la alcaldía para prevenir la violencia 

y/o la delincuencia en Iztapalapa, y esta nuevamente es la cifra más alta en la 

ciudad y del país. No lo digo yo, lo pueden revisar en esta encuesta. Y sin duda 

muestra el impacto que tiene el trabajo que realizamos todos los días. A ello hay 

que sumar la reducción de la inseguridad en nuestra demarcación.  

En octubre del 2018, cuando llegamos, se denunciaban 1 mil 085 delitos de alto 

impacto. Esta cifra representó el máximo histórico de denuncias desde 1997. En 

abril de este año, cerramos con 380 denuncias de delitos de alto impacto. Esta es 

la cifra más baja de delitos en el mes de abril desde el 2015 y del primer trimestre 

en estos años.  

A nivel de la ciudad, también es importante señalar que Iztapalapa, lo digo desde 

ahorita, no es la demarcación que tiene la más alta incidencia delictiva, estos 

resultados impactan también en la percepción, entre 2020 y 2023 la percepción de 
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inseguridad en Iztapalapa, según esta misma encuesta, ha disminuido 21 puntos 

porcentuales.  

Todo el trabajo de la alcaldía se encuentra articulado en la estrategia integral para 

la construcción de la paz y seguridad. Nuestra estrategia para la seguridad y la paz, 

tiene una dimensión social y urbana muy relevante.  

También como hemos mencionado y es muy conocido, las utopías representan el 

rostro nuevo de la transformación de Iztapalapa y de la ciudad. Significan una 

inversión sin precedentes en la construcción de infraestructura social, indispensable 

para que las personas ejerzan sus derechos, como siempre he dicho, yo recibí 

Iztapalapa con una alberca y hoy tenemos 13 albercas semiolímpicas, 1 olímpica 

en la alcaldía.  

Las utopías son bellos espacios de primera calidad en los lugares más alejados e 

históricamente abandonados, pero las utopías son mucho más que obras, son ya 

una amplia red de servicios sociales, culturales, deportivos, recreativos y 

educativos que permiten a la población mejorar su calidad de vida. Por eso el día 

de hoy también vengo a rendirles cuentas sobre cómo funcionan las utopías.  

Hoy tenemos 12 utopías que reciben a la semana 100 mil personas, semanales. 

Eso significa 400 mil personas al mes y en 2022 las utopías recibieron a más de 4 

millones de personas.  

Dadas sus diversas atracciones, las utopías se han convertido ya en destino, 

Iztapalapa ha cambiado. Antes había que salir de Iztapalapa, irnos al centro y al sur 

de la ciudad para disfrutar la ciudad, hoy al revés, hoy vienen de la ciudad, vienen 

del Valle de México e incluso del país y hasta de otros países, a conocer la 

experiencia de las utopías.  

En las utopías se realizan de forma programada y gratuita 500 actividades diarias, 

entre clases, talleres, atenciones, servicios. Estamos hablando de actividades 

deportivas, culturales, acuáticas y de bienestar social. Lo que suma alrededor de 3 

mil actividades semanales. Esto sin contar otras muchas convivencias como 

conciertos, eventos deportivos masivos y muchas otras actividades que se llevan a 

cabo.  
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Las utopías se han convertido en un semillero de aprendizaje deportivo, cultura y 

de bienestar social, con perspectiva de derechos, con perspectiva de género, con 

perspectiva de niñez y de juventudes, de envejecimiento digno y de diversidad 

sexual que contribuye a la convivencia y a la transformación personal, familiar, 

comunitaria y social.  

Durante 2022 se ha fortalecido la estrategia en contra de la violencia hacia las 

mujeres. Gracias a la nueva infraestructura que se ha construido en la alcaldía para 

atender los temas de género, se han podido emprender acciones integrales para la 

protección y cuidado y garantía de los derechos de las mujeres. Hoy como nunca, 

Iztapalapa trabaja para el bienestar de las mujeres y se han trabajado tanto en el 

tema de prevención a la violencia, como hemos también desarrollado el modelo 

único en la Ciudad de México del sistema público de cuidados. Que con calma 

podremos en algún momento platicar, pero es muy interesante lo que se está 

haciendo.   

Por último, me gustaría cerrar con las acciones que hemos hecho a favor del 

bienestar animal. Un dato lo dice todo, 30 mil esterilizaciones gratuitas tan solo en 

un año, 2022, además de muchas otras actividades.  

Bueno, agradezco a todas y a todos, su atención, que me hayan permitido exponer 

el trabajo que estamos realizando en Iztapalapa y aprovecho para mandarles un 

saludo a todos nuestros concejales mujeres y hombres que representan a la 

ciudadanía de Iztapalapa y con los cuales construimos todos los días estos cambios 

en Iztapalapa.  

Muchísimas gracias.  

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, alcaldesa. 

Diputado Villanueva, si pudiera dar cuenta de las y los diputados que harán uso de 

la palabra en esta ronde de preguntas y dar el uso de la palabra por favor a las 

legisladoras y legisladores que así lo soliciten.  

EL C. SECRETARIO. - Claro que sí, diputada Presidenta.  
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Las intervenciones serán de 5 minutos por cada grupo o asociación parlamentaria, 

toda vez que ya se han entregado a esta Presidencia en funciones de Secretaria, 

los nombres de las y los diputados que harán uso de la palabra, otorgaré la palabra 

de acuerdo al turno del formato.  

Por lo tanto, le damos el uso de la palabra a la diputada Luisa Gutiérrez Ureña, por 

la asociación parlamentaria ciudadana.  

LA C. DIPUTADA LUISA ADRIANA GUTIÉRREZ UREÑA. - Que tal, buenas 

tardes.  

Antes de iniciar mi participación, Presidenta, podría pasarle a la alcaldesa para que 

pueda revisar los datos de mi exposición y así podamos contrastar ideas.  

Mire, bienvenida, evidentemente sea usted, alcaldesa Clara Brugada, esta es por 

supuesto su casa.  

Tiene un gobierno que se ocupa en teoría por los más necesitados, nos habla de 

miles de apoyos de cientos de acciones en beneficio de sus gobernados, cuando 

la realidad es que los datos duros no la acompañan, la dejan bastante mal parada.  

Mucho se ha dicho en este Congreso sobre los comparativos que se realizan entre 

Benito Juárez y su alcaldía, a mí me dan un poquito de ternura, pero me he dado a 

la tarea de traerle ciertos datos oficiales de ambas demarcaciones.  

Mire, en su fólder va a poder encontrar usted cifras de SEDESOL. Aquí, cuando 

usted recibió la alcaldía en 2018, había 1.9 millones de habitantes, hoy en 2023 

tiene 1.79 millones de habitantes, es decir, 100 mil personas decidieron irse de la 

alcaldía de Iztapalapa, lamentablemente.  

Ahora la voy a comparar contra Benito Juárez y conste que usted tiene mucha más 

población y mucho más territorio. En 2018 había 300 mil y para 2023, 440 mil, lo 

tiene en su fólder, es decir 100 mil personas más y aquí está tanto, bueno las cifras 

de gobierno federal, aquí está la población de Iztapalapa y usted lo puede ver, se 

ve como disminuye para 2023. 

Evidentemente para nosotros es claro que estas 100 mil personas que decidieron 

irse, tiene mucho que ver con búsqueda de buen gobierno, con búsqueda de 
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buenos servicios públicos, de seguridad, de calidad de vida, de parques limpios y 

dignos. Además, quiero compartir también otra de las preocupaciones que tenemos 

respecto al combate a la pobreza. 

Mire, entre 2018 y lo puede volver a ver en las hojas que le imprimí, entre 2018 y 

2023 la pobreza aumentó, es más está peor, la pobreza extrema aumentó y no 

podemos echarle la culpa en COVID, porque en Benito Juárez eso no sucedió.  

Mire, en 2018 ahí lo puede ver, la pobreza extrema eran 32 mil personas, nada más 

y nada menos para 2023 ya son 80 mil personas más en pobreza extrema y aquí 

se puede ver en las cifras que justamente tiene ahora la Secretaria del Bienestar.  

Bueno.  

La pobreza moderada, también lamentablemente aumentó, aumentó 25 mil 

personas, es decir, entre estas 82 mil personas en pobreza extrema y las 25 mil 

personas que ahora están en pobreza, ahora en Iztapalapa nos están diciendo que 

es normal que haya ahora 100 mil personas más en pobreza.  

Alcaldesa, ese es un saldo terrible. No sé si usted pueda vanagloriarse de esto, 

estos son números duros, avalados por Gobierno Federal, mire, hasta loguitos color 

guinda y todo para que vea que no estoy mintiendo.  

Estos son los resultados y usted no está solamente acabando con la clase media 

en Iztapalapa, está aumentando a las personas en pobreza extrema y hoy nos 

vienen a presentar supuestos logros de programas sociales, programas sociales 

que desde mi consideración han sido fallidos porque no cumplen con la intención 

de sacar a las personas del círculo de pobreza. Pareciera que su gobierno tiene 

una misión, que huyan las personas de Iztapalapa, que abandonen su patrimonio, 

su cotidianeidad o por lo menos eso dicen las cifras.  

Ahora mire, hablemos de la bandera estrella también fallida. El combate a la 

corrupción. De su informe, a mí me surgen varias dudas, por ejemplo, en la sección 

4.1 referente a las verificaciones administrativas, usted dice que en 2022 su equipo 

realizó en conjunto con el INVEA 527 verificaciones a construcciones y 

edificaciones, aquí está, 2022, 527 verificaciones a construcciones y edificaciones.  
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Sin embargo, tengo en mi poder una solicitud de transparencia que nos hicieron 

llegar los vecinos, donde la arquitecta América de León Hernández, firma y nos dice 

que, en 2022, ojo eh, en 2022 solamente se recibió una manifestación de 

construcción tipo A. Acá está, mire, una construcción de manifestación tipo A en 

2022, cero manifestaciones de construcción tipo B, en 2022 cero construcciones de 

manifestación tipo C. En realidad, a mí me generó una preocupación, porque 

pareciera que entonces la gente a pesar de que usted nos habla de percepción, no 

quiere invertir en Iztapalapa.  

Por lo menos yo en mis trayectos he visto que se sigue construyendo vivienda 

nueva, que se realizan remodelaciones, vamos, que hay una actividad de mercado 

inmobiliario. 

Entonces, alcaldesa, cuál es el motivo por el que solamente se recibió una 

manifestación de construcción, será, creo que no está escuchando. 

¿Podría Presidenta, tranquilizar a la diputada Martha? Ya sé que ya se quiere sentar 

ahí, diputada, contrólese, por favor. 

Será que todos los trámites los ve por fuera para hacer un guardadito para esa 

campaña, que tal vez no llegue, porque a nosotros nos queda claro que no es Clara, 

seguramente será Rosa Isela, será Harfuch, pero no será Clara. 

Finalmente, alcaldesa, le quiero proponer un reto, al reto le vamos a llamar “el reto 

claralandia”. Usted elija la calle que quiera de Benito Juárez, la que sea, usted la 

escoge, ni me diga cuál para que sea sorpresa, yo la acompaño a caminar estas 

calles y nos vamos usted y yo solitas, sin seguridad, sin equipo, sin asesores, sin 

cámaras de video, solamente usted y yo con nuestros celulares grabando en vivo; 

y después ustedes, bueno, yo escojo una calle de Iztapalapa y nos vamos otra vez 

usted y yo solitas, sin equipo, sin seguridad, sin asesores, sin nadie, y veamos en 

dónde realmente podemos hablar de que mantenemos usted y yo nuestra integridad 

física y sexual, dónde podemos seguir manteniendo nuestros teléfonos sin que 

alguien nos agreda o nos robe y simple y sencillamente no suceda nada. 

Esto es importante que lo hagamos para que se concientice bien a las y los 

capitalinos dónde está la verdadera violencia cotidiana contra las mujeres. 
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Es cuanto, Presidenta, gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Diputada Xóchitl Bravo Espinosa, es su turno, por la 

asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA. - Muchas gracias. 

Híjole, alcaldesa, primero que nada, sea bienvenida a este Congreso de la Ciudad, 

su casa, vuelvo a reiterar lo que siempre he mencionado en todas sus 

comparecencias, ojalá tuviésemos muchas alcaldesas como usted en todas las 

alcaldías donde se ve la transformación real, palpable, tangible, que hay en estos 

espacios. 

Yo creo que el reconocimiento no se hace aquí, se hace en su alcaldía, donde 

muchos, muchos habitantes de Iztapalapa todos los días ven la transformación que 

ha ocurrido en Iztapalapa. 

Quiero reconocerle mucho el trabajo que hace año con año, y más, quiero reconocer 

porque es bastante congruente con lo que nos dice cada que usted viene al 

Congreso de la Ciudad. 

El claro ejemplo ahorita, estoy impresionada, el año pasado nos dijo “vamos a 

construir una primaria” y hoy nos viene a rendir cuentas de que la primaria está 

construida. 

Quiero comentarle también, porque no es ajeno solamente a este Congreso sino a 

toda la ciudad, inclusive a todo el país, que usted vino a poner la cultura y el arte en 

el plano mundial. Rompió el molde y es por mucho la mejor alcaldesa en esta ciudad, 

y esto le pese a quien le pese. 

Pero para muestra voy a poner solamente un botón. Los videos virales de los 

murales en los techos de Iztapalapa han dado la vuelta al mundo, demostrando que 

el arte urbano dignifica el espacio público, demostrando que los barrios y las 

colonias populares tienen derecho a un espacio público que expresa alegría, amor. 

Iztapalapa es muestra de la disrupción del espacio público, porque el espacio 

público se ha convertido en revolucionario. 



20 

 

Iztapalapa es sin duda incomparable, la alcaldía más habitada de la ciudad y la 

segunda del país y una de las más grandes, pero que además históricamente ha 

tenido altos índices de marginación. Es una alcaldía con muchísimas necesidades, 

necesidades que vienen de un contexto histórico poblacional. 

La oposición muchas veces ha buscado demeritar el gran trabajo que se hace en 

Iztapalapa con comparaciones sin contexto y sin proporcionalidad, quieren 

comparar los números brutos de una alcaldía con 17 pueblos y barrios, 295 

unidades territoriales, que tiene colindancias con el Estado de México, como lo es 

Iztapalapa, con una alcaldía como Benito Juárez, céntrica, pequeña e 

históricamente de una población diferente a los que viven en Iztapalapa. 

Se lo vamos a demostrar con hechos reales, palpables, porque este mensaje es 

para la ciudadanía, que sepa quiénes tratan a la gente como de segunda son 

quienes gobiernan para enriquecerse y no para servir y que la ciudadanía decida si 

merece actividades gratuitas y de calidad o que le cobren por todo, porque además 

es un doble cobro porque ya con sus impuestos están pagando. 

Ahí le va mi primera pregunta, alcaldesa: Usted con su experiencia en la 

implementación del arte urbano considera que el entorno transforma la dinámica 

social y nos puede explicar por qué para usted es una inversión y si considera que 

la calidad es importante, además si considera usted que la preservación del 

patrimonio cultural es de trascendencia para los pueblos. 

Voy a hacer una comparación visual entre los murales de Iztapalapa y los murales 

de Lía Limón y de Cuauhtémoc. Aquí está la evidencia de la destrucción que se ha 

hecho a estos murales reconocidos por la UNESCO. Esta es la diferencia, 

Iztapalapa y Álvaro Obregón, de los murales que hoy se ven en todas las calles. 

Pero no solamente eso, alcaldesa, también creo que es muy importante que de 

repente acá en las alcaldías nos dicen que no les alcanza el dinero para hacer 

actividades, acciones, construcciones, y hoy nos damos cuenta de que a usted le 

alcanza para actividades gratuitas, para actividades culturales y todo en las 

UTOPIAS. 
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Aquí, alcaldesa, podría mencionarnos el universo de servicios gratuitos que usted 

tiene en la alcaldía, porque fíjese que en otras alcaldías afortunadamente toda esta 

información es pública. Aquí tengo, por ejemplo, la de Benito Juárez, la gaceta 

donde se publican los precios de todas las actividades, por ejemplo, en la Casa de 

Cultura Alicia Santillana por un curso de especialización artística y cultural por 

persona cuesta 4 mil 290 pesos y usted tiene una escuela de cine, si nos puede 

comentar cuánto cobran en esta escuela de cine que está en Iztapalapa. 

Pero además de eso, lo interesante de estar en estas comparecencias es que nos 

permiten hacer una radiografía y además escuchar atentamente a los alcaldes y 

precisamente Benito Juárez en la comparecencia pasada el alcalde nos decía que 

en la alberca no tenía un solo costo, que los niños, las niñas en la Alberca Olímpica 

Benito Juárez fueran a practicar; y obviamente la ciudadanía cuando ve estas 

comparecencias, aquí está el recibo de una niña usuaria de la Alberca Benito Juárez 

en la que le cobran 397 pesos, pero mire el contraste, todas las UTOPIAS 

totalmente gratuitas. 

Entonces quisiera que nos pudiera platicar cómo le hace usted para poder 

garantizar el derecho de nuestras niñas, de nuestros niños, de nuestros jóvenes a 

tener un deporte digno, a tener actividades culturales totalmente gratuitas. 

Creo que también algo muy importante, y es mi última pregunta, sobre el tema de 

la seguridad. ¿Cuál es la situación de los delitos de alto impacto en su demarcación 

con relación a otras demarcaciones de la Ciudad de México? 

En especial quisiera preguntar sobre el tema de homicidios: ¿Cuál es el lugar que 

ocupa Iztapalapa en relación con las otras demarcaciones? 

Querida alcaldesa, la labor que ha desarrollado durante su gestión es un ejemplo 

para todas las mujeres que aspiramos a transformar esta ciudad. Es un faro de la 

izquierda en la ciudad, y también vale la pena decirlo, es el fruto del esfuerzo de 

miles y miles de iztapalapenses que le acompañan y le reconocen su lugar, su labor, 

porque en Iztapalapa se gobierna con y para el pueblo; y créame que desde el 

Congreso seguiremos acompañándola en todas sus actividades. 

Es cuánto. 
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EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Es el turno del diputado Martín Padilla Sánchez, por la asociación parlamentaria 

Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ. - Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Muy buenas tardes, compañeras, compañeros diputados. 

Saludo a quienes siguen esta transmisión. 

Le doy la más cordial bienvenida a nuestra querida alcaldesa Clara Brugada. Como 

siempre, es un verdadero gusto tenerla aquí y me gustaría empezar felicitándola 

porque los resultados de su gobierno se ven reflejados en todas las zonas de su 

alcaldía. 

A nivel local no existe ningún otro gobierno que está haciendo lo que usted está 

haciendo en Iztapalapa y seguramente por eso es que en diversos estudios usted 

está al frente de las preferencias para ser la próxima Jefa de Gobierno. 

Entrando de lleno a lo que nos toca hoy en este espacio, quisiera comentar que es 

bien sabido que ha transformado el espacio público como lugar para el uso y 

esparcimiento de las personas. Esto es lo que un gobierno transformador hace, y 

no sólo eso, también se realizan obras que transforman la vida de las personas, 

obras como Caminos Seguros, Comunidad Segura y las UTOPIAS. 

Esas últimas son un ejemplo a nivel internacional del urbanismo con vocación social. 

De hecho, según sus informes, representan más de medio millón de metros 

cuadrados de intervención social y cuentan con planetarios, pistas de hielo, 

mariposario, centro de rehabilitación y más de 10 albercas. 

En este mismo sentido, recientemente diversos medios de comunicación 

difundieron ampliamente la elaboración del Barco UTOPIA. Al respecto, alcaldesa, 

quisiera preguntarle: ¿Qué sigue en el proyecto de UTOPIAS? ¿Existe alguna otra 

UTOPIA que tenga programada para este año? Si es así, quisiera saber qué tipo de 

UTOPIA será y dónde estará localizada.  
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Quisiera preguntarle también: ¿Cuáles son las actividades y espacios que tienen la 

UTOPIAS Libertad y el Barco UTOPIA? ¿Qué las hace diferentes a las otras 

UTOPIAS o es un mismo modelo que se replica en diferentes sedes? 

De igual manera, al analizar sus informes pudimos identificar que, en Iztapalapa, 

después del gran éxito que ha tenido la estrategia Caminos Mujeres Libres y 

Seguras, con la cual se han rehabilitado 9.45 kilómetros de vías públicas y se 

beneficiaron a más de 81 mil personas, ahora se está transformando en un nuevo 

programa denominado Comunidades Iluminadas y Seguras. 

En la información que nos compartió se puede observar que con este programa se 

pretende instalar mayor infraestructura de alumbrado con mayor potencia en los 

sitios donde se requiera. De hecho, usted ya mencionó que se contemplan súper 

postes con 8 reflectores y postes de género con mensajes luminosos para 

concientizar a la población sobre violencia de género. Al respecto, le pregunto: 

¿Este programa es complementario al anterior y cuáles son los resultados 

esperados en corto y mediano plazo? 

Por último, respecto al Programa Mujeres Estudiando, que sabemos que ha 

beneficiado a más de 1 mil 500 mujeres actualmente y que busca reducir la 

desigualdad entre géneros apoyando a las mujeres mayores de 30 años para que 

puedan concluir sus estudios, quisiera preguntarle: ¿En qué consiste 

particularmente el apoyo de este programa para las mujeres? ¿Cuál es la 

proyección de este programa en el corto y mediano plazo?  

Pues ya que tocaron temas de seguridad en Benito Juárez, yo le quisiera preguntar: 

¿Qué es lo que esconde la Alcaldía Benito Juárez? 

Lo pregunto por la tan celebrada e ineficaz estrategia Blindar Benito Juárez. No sólo 

ha sido inútil para combatir la inseguridad, sino que además es un claro ejemplo de 

cómo hacer un trabajo deshonesto y desleal para la gente, y es que basta citar el 

ejemplo de la estrategia Blindar Benito Juárez para evidenciar todo lo opuesto a los 

principios de transparencia que debe de regir a los gobiernos actuales. Blindar 

Benito Juárez constituye más bien blindar la opacidad de quien gobierna esa 

alcaldía. 
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Se lo comento, voy a dar lectura al acuerdo 06/202202 del Comité de Transparencia 

de la Alcaldía Benito Juárez, el cual dice a la letra: 

La Alcaldía Benito Juárez confirma por unanimidad la propuesta de clasificación de 

información como reservada, la cual refiere al listado de placas de cada uno de los 

vehículos que integra la estrategia Blindar Benito Juárez. 

Se lo pregunto: ¿Cuál sería el objeto de poner bajo reserva esta información? ¿Qué 

escondería con su silencio la Alcaldía Benito Juárez? 

Ni siquiera a través de su portal de transparencia puede la ciudadanía tener acceso 

a esta información por su fallida estrategia de seguridad. De hecho, si alguna 

persona pretende accesar al enlace electrónico donde supuestamente la alcaldía 

debe hacer pública la información de Benito Juárez, la liga se encuentra rota; y aquí 

está una muestra de cómo no da acceso a esta información. 

En contraste, la Alcaldía de Iztapalapa cuenta con la mayor clasificación en materia 

de transparencia por parte del Instituto de Acceso de la Información Pública y de 

Datos Personales de la Ciudad de México, seguramente porque en los sitios 

oficiales de la Alcaldía Iztapalapa sí se encuentra la información disponible. 

Me gustaría concluir mi participación refrendando el compromiso por parte de un 

servidor y de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad con 

su gobierno y con las y los habitantes de Iztapalapa. Cuente con nosotros para 

poder avanzar siempre en beneficio de las y los iztapalapenses. 

Sin más por el momento, no me queda más que agradecerle por sus amables 

respuestas y reconocer una vez más el gran trabajo que está realizando al frente de 

la Alcaldía de Iztapalapa, donde gobierna para todas y todos, y donde al parecer 

hay una ruta muy clara. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Tiene el turno la diputada Lourdes Paz Reyes, por el grupo parlamentario del Partido 

del Trabajo. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES. - Gracias, diputado 

Presidente. 
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Muy buenas tardes, queridísima Alcaldesa Clara Brugada. Le damos la bienvenida 

a esta casa del pueblo de la Ciudad de México, nos da mucho gusto tenerla aquí 

otra vez porque siempre es grato recibir a servidores públicos comprometidos 

verdaderamente con el pueblo. 

Como vecina contigua a su alcaldía se lo digo, honor a quien honor merece, hay 

que reconocer su gran trabajo que ha hecho por los iztapalapenses. 

La información que nos ha remitido es muy clara y precisa, da cuenta de la buena 

gestión realizada en su demarcación. A diferencia de otras alcaldías caracterizadas 

por su opacidad, que sólo mencionan en general las acciones realizadas sin decir 

ni cuántas ni cómo ni dónde. 

El informe que usted señala con toda claridad nos hace saber cuántas acciones se 

realizaron, cuántos recursos se invirtieron en su ejecución y en dónde se realizaron. 

Lo que refleja el alcance de sus resultados. 

En materia de concentraciones y mercados públicos su administración no pone 

pretextos, invierte recursos y tiene presencia en todos. Su gobierno acude a las 

concentraciones y mercados para apoyar, para rehabilitar los espacios, para 

mejorar la infraestructura y no como otras alcaldías del poniente de la ciudad, donde 

las autoridades sólo se paran ahí para extorsionar y hostigar a los comerciantes o 

incluso para intimidar al extremo de consecuencias fatales bien conocidas por todos. 

En materia de inclusión y bienestar nos da mucho gusto ver que su administración 

en prácticamente los 7 programas sociales que desarrolla se superó la meta de 

población beneficiada. 

Eso da cuenta del aprecio de la población en estos programas, que vale la pena 

decir, tienen una mirada de integralidad del ejercicio de los derechos al incluir 

acciones en materia de deporte, de mejoramiento de la infraestructura de 

Iztapalapa, de fortalecimiento de la democracia, de educación para las mujeres, de 

derechos culturales, de capacitación en materia de protección civil y de apoyo a las 

muy importantes tareas a su cuidado. 
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Francamente nos da mucho gusto ver esto, porque hay algunas alcaldías como 

Benito Juárez, que presume mucho, pero que a la hora de revisar los resultados sus 

programas sólo benefician a un porcentaje mínimo de la población en el mejor de 

los casos. 

Porque cuando no se están llenando sus bolsillos con los negocios sucios de la 

corrupción inmobiliaria o extorsionando a empresarios inmobiliarios para que se les 

den departamentos de lujo a precios irrisorios, se dedica a vender Pruebas COVID 

o a sacarle datos electorales a la gente a cambio de apoyos sociales o promocionar 

su imagen en CINEMEX. 

Por otra parte, quisiera reconocer la labor que se ha hecho en materia de empleo. 

Vemos un gran esfuerzo no sólo de ayudar a la gente a conseguir trabajo, sino 

capacitar para el trabajo y crear fuentes propias de empleo. 

En materia de cultura se observa un incremento muy importante en el presupuesto 

de este rubro, lo cual nos da mucho gusto porque Iztapalapa se caracterizaba por 

una ausencia lamentable de actividades culturales y ahora vemos cómo se 

aprovecha el talento y el entusiasmo de la gente para salir a disfrutar de 

espectáculos, talleres, escuelas de arte, entre otras. 

En materia de infraestructura pública los resultados de su administración son 

impresionantes y eso se refleja en la buena percepción y en la gran estima de la 

gente de Iztapalapa por el trabajo de la alcaldía. 

Aunque algunos intenten escatimar su trabajo, nosotros sabemos que la inversión 

tanto en la infraestructura pública como en la atención a las viviendas ha sido 

ampliamente reconocida por beneficiar a las personas y sus comunidades. 

Yo concretamente, alcaldesa, quisiera preguntarle sobre la infraestructura de las 

UTOPIAS, sobre la visión para constituir estas unidades que ponen servicios 

públicos de primer mundo a disposición de todas las personas de manera gratuita. 

He tenido la oportunidad de estar en ellas y de verdad que todo mi reconocimiento. 

Porque aquí siempre nos salen con la cantaleta de que en Iztapalapa mientras haya 

albercas en las UTOPIAS la gente no tiene agua en sus casas. Yo le pediría que 
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por favor nos explique a las personas que no ven más allá de su nariz la gran 

importancia de esta clase de infraestructura al servicio de la ciudadanía en general, 

sobre todo en estas épocas de calor, porque esas personas piensan que sólo ellos 

tienen derecho a meterse a las albercas, creen que sólo quienes viven en torres 

inmensas de lujo con 7 o más albercas tienen derecho a disfrutar de las actividades 

acuáticas. Francamente da mucho gusto que en el Iztapalapa no se necesite ser 

privilegiado para darse un chapuzón. 

Alcaldesa, su gestión rinde muy buenas cuentas y no es lo mismo dar buenos 

resultados en Iztapalapa que padeció décadas de abandono institucional, que en 

otras alcaldías que tienen todo resuelto, que por su ubicación central han sido 

beneficiados por el modelo del desarrollo de la ciudad y de los actores económicos 

que les resuelven la gran mayoría de los problemas. 

Nosotros conocemos su demarcación y la transformación es evidente, por eso las y 

los iztapalapenses están contentos con su gobierno que con creatividad y mucho 

trabajo dado cátedra para otras alcaldías de la ciudad y municipios del país de cómo 

superar el rezago y las múltiples carencias sociales acumuladas en generaciones. 

Alcaldesa, es usted una mujer muy trabajadora, una gran gobernante y por eso me 

atrevo a decir todo esto y tiene todos mis respetos. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Jorge Gaviño Ambriz, por el grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ. - Muchas gracias. 

Alcaldesa, muy bienvenida a esta soberanía. 

Hemos revisado con mucho detenimiento su informe y también hemos escuchado 

todas las posturas políticas que aquí se han dado. 

En primer lugar, yo empezaría diciendo que no es comparable de ninguna manera 

una alcaldía con otra. Con todo respeto para mis compañeras y compañeros 
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diputados de uno u otro signo político, yo quisiera afirmar que no se puede comparar 

de ninguna manera un territorio de la ciudad con otro. 

Independientemente de quien gobierne cada una de las alcaldías, yo me siento muy 

orgulloso de la historia, de la prehistoria, particularmente de lo prehispánico, de la 

colonia, inclusive, de la historia colonial de Iztapalapa, pero también de Benito 

Juárez y también Álvaro Obregón y también de Cuauhtémoc, también de Coyoacán 

y también de Tlalpan, porque finalmente, amigas y amigos legisladores, el que 

gobierna, independientemente del signo político que tenga, tiene la obligación de 

atender las necesidades del pueblo. 

Yo quisiera empezar con un reconocimiento, yo conozco Iztapalapa, desde hace 

muchos años he participado en la política de la ciudad y conozco también Benito 

Juárez. En Iztapalapa salta a la vista cierto trabajo que aquí nos han informado, 

Senderos Seguros, servicios públicos, luminarias. 

Anteriormente en la colonia cuando entraba un sereno, este que encendía los focos 

y que daban cierta vigilancia, la gente se sentía segura y había lugares donde no 

había, no pasaban los serenos y la gente exigía que pasaran los serenos para poder 

dar garantías de seguridad y luz.  

Por eso yo quiero felicitarla, porque es muy claro lo que se está viendo con el tema 

de las luminarias, los parques, las UTOPIAS. 

Pero cuando viene a comparecer tiene uno que escuchar también las carencias y lo 

que no se ha hecho, y ahora a mí me preocupan los datos del informe de avance 

trimestral de enero a marzo de 2023 de la Secretaría de Administración y Finanzas.  

En la página 99 viene el comparativo Recursos Ministrados a Alcaldías Vs el 

Ejercicio Comprobado. Se dice ahí que la alcaldía sólo ha ejercido el 1.57 por ciento 

de los casi 206 millones de pesos que se le asignaron para el periodo de enero a 

marzo. Tienen 206 millones de pesos y sólo ejercen poco más de 3 millones 200 mil 

pesos. 
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¿Nos puede corroborar o actualizar este dato con respecto al monto de recursos 

ejercidos el primer trimestre? ¿Tienen pensado enviarle una actualización a 

Finanzas de la Ciudad? 

Hablo exclusivamente de un informe en papel. Seguramente pues hay alguna cosa 

qué aclarar, pero esto me brinca a mí de entrada. 

Hace apenas unas cuantas semanas se declaró el fin de la emergencia sanitaria 

por la pandemia, sin embargo los estragos y secuelas de la misma continúan y 

continuarán para toda la vida para muchas personas que quedaron lisiadas por la 

enfermedad. 

De acuerdo con la medición del CONEVAL en 2022, en la Ciudad de México 3 de 

cada 10 habitantes están en situación de pobreza y el 4.3 del total de los habitantes 

de la Capital se encuentran en pobreza extrema.  

En Iztapalapa evidentemente hay más pobres y esto es precisamente para el que 

comprende todo el desarrollo histórico de la ciudad, pues entenderá perfectamente 

cómo se crearon los cinturones de miseria, cómo el área conurbada fue creciendo, 

cómo inclusive en el Estado de México llegaron los más pobres y cómo el Centro 

de la Ciudad se volvió expulsora de población. De tal manera que también se 

entiende que en Iztapalapa el 43 por ciento de las personas viven con carencias. 

Dice CONEVAL: El 20.3 por ciento de los iztapalapenses tenía carencia alimentaria. 

¿Nos podría decir cuál es la situación de la pobreza que se percibe hoy? 

Estoy hablando de datos del 2022 de CONEVAL: ¿Usted cómo nos comenta estos 

datos? 

En Iztapalapa hay un suelo de transición. Tuve la suerte de dirigir el Instituto de 

Vivienda de la Ciudad de México y antes de eso como Director de FIVIDESU me 

tocó construir muchísima vivienda en esta zona de Iztapalapa. Por suerte no se me 

ha caído ninguna, no se cayó ninguna y ya pasaron más de 40 años. 

Pero bueno, en este sentido hay un suelo de transición muy complicado para las 

construcciones, hay hundimientos diferenciales del suelo, hay cavernas, hay 

grietas, el agua en este suelo, esta parte del suelo lacustre y volcánico y con estos 
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diferenciales de suelo pues hay también muchos problemas: ¿Qué se está haciendo 

para paliar estos grandes problemas? 

Vemos por ejemplo en el Metro, en la Línea A, cómo parece un sube y baja en 

donde se va hundiendo diferencialmente el suelo y así se va continuar hundiendo 

cada vez que siga la extracción del agua. 

Usted habló en su informe, y la felicito, por el tema de los animales. Hace un 

momento con el Alcalde de Iztacalco yo le lancé una idea y él la vio con entusiasmo, 

si la Ciudad de México en su conjunto con todas las alcaldías y la Federación 

también, hicieran un programa de gobierno, unas políticas públicas para atender la 

esterilización de las mascotas, particularmente de los canes, de los perros, 

resolveríamos en dos años el problema de perros en la ciudad, porque hay alcaldías 

que no le meten un peso, otras alcaldías que lo ven parcialmente.  

Usted nos acaba de comentar que en un año o en unos meses 30 mil 

esterilizaciones, pero necesitamos hacer un programa general en la ciudad, con 

recursos federales y locales y también municipales que nos permitan atender este 

problema. 

Yo creo que vale la pena por los animales y también por los habitantes de la ciudad 

intentar hacer esto. No nos va a salir muy caro si le entramos todos juntos. 

Iztapalapa cuenta con tianguis, concentraciones, mercados públicos, bueno, de los 

mercados públicos ya también nos comentó usted. Me gustaría que nos comentara 

algo de los tianguis y concentraciones. 

Los mercados se están atendiendo, ya nos comentó en su informe, de una manera 

cabal. Los centros de abasto también. 

Bueno, hay otro tema que me llamó mucho la atención en su informe, que es la 

chatarrización. Yo estuve de candidato en uno de los distritos de Iztapalapa hace 4 

años y yo veía en las calles cantidades de carros chatarra que servían para que la 

gente viviera, vivían ahí inclusive los delincuentes y ahora usted nos anuncia este 

programa. Yo quisiera saber: ¿Cómo se ha avanzado y si tiene ya un padrón, un 

inventario de los vehículos que están en la calle y los que se han levantado? 
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Esas serían mis preguntas, agradeciéndole mucho sus amables respuestas. 

Perdón por el tiempo que me excedí, 2 minutos o 3. 

LA C. PRESIDENTA. - Ni, 4 minutos. 

EL C. SECRETARIO. - Tiene el uso de la palabra la diputada Silvia Sánchez Barrios, 

por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.  

LA C. DIPUTADA ESTHER SILVIA SÁNCHEZ BARRIOS. - Con su venia, diputada 

Presidenta. 

Alcaldesa Clara Brugada, a nombre del grupo parlamentario del PRI le doy la más 

cordial bienvenida al Congreso de la Ciudad de México. 

Celebro su disposición para acudir a este ejercicio republicano y que nos haya 

hecho llegar el informe de su administración en tiempo y forma. 

El cambio climático y la contaminación son temas que deben ser prioritarios para 

todas las autoridades. La Ciudad de México al ser una de las metrópolis con mayor 

concentración de población sufre uno de los principales males que afecta al medio 

ambiente, la urbanización. 

La ONU ha mencionado que la creciente urbanización y el cambio climático en 

conjunto crean riesgos complejos, especialmente en ciudades que tienen un 

crecimiento urbano mal planificado, altos niveles de pobreza, desempleo y la falta 

de servicios básicos. 

Con casi 2 millones de ciudadanas y ciudadanos Iztapalapa ha tenido un 

crecimiento demográfico muy significativo, ocupando el primer lugar en número de 

habitantes en la Ciudad de México y el tercer lugar en extensión territorial. En ese 

sentido, las áreas naturales protegidas en la Ciudad de México son sitios de 

conservación que cumplen varios objetivos, como el de ser partícipes del 

mejoramiento de la calidad del aire y la regulación del clima, proporcionando a la 

población bienes y servicios ambientales tanto para los pobladores de zonas 

aledañas como para la región. 
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En la Alcaldía Iztapalapa se encuentra el área natural protegida Cerro de la Estrella, 

la cual está catalogada como una zona de importancia ecológica y cultural. Sin 

embargo, factores como el crecimiento de la mancha urbana, el deterioro y la 

destrucción de sus elementos naturales y culturales han originado que se pierda 

casi el 90 por ciento de su superficie original. Por ello, le pregunto, alcaldesa: ¿Qué 

actividades o proyectos se han implementado para mitigar el crecimiento de la 

mancha urbana, principalmente en el Cerro de la Estrella y la Sierra de Santa 

Catarina? 

Aunado a ello, existen diversas problemáticas en esta alcaldía, como la falta de 

agua y de servicios básicos. En 2017 la Ciudad de México estrenó la Ley de Huertos 

Urbanos, este documento tiene como objeto la mitigación ambiental y seguridad 

alimentaria a través de la creación, mantenimiento y aprovechamiento de huertos 

urbanos. Dichos huertos son regulados y promovidos por la Secretaría del Medio 

Ambiente y las alcaldías. 

Se habla de la conformación de huertos urbanos en la demarcación de Iztapalapa, 

recuperando espacios públicos en abandono. Sin embargo, sabemos que un 

porcentaje considerable de la Ciudad de México es altamente urbanizado, por lo 

que las costumbres de cultivar se han perdido. 

Una pregunta es: ¿Cómo hacer que la población retome las actividades 

autosustentables?  

En el periodo 2019-2021 comentó que las metas de reforestación serían altas 

debido a la decadente cobertura forestal en Iztapalapa, según el censo de arbolado 

en Iztapalapa con las nuevas actividades de reforestación: ¿A cuánto equivaldría 

en metros cuadrados de área verde para cada habitante de la demarcación?  

Por último, las Unidades de Transformación y Organización Para la Inclusión y la 

Armonía, por sus siglas UTOPIAS, se construyen en espacios que no tenían o 

tenían poco valor ambiental, es decir, vegetación escasa, suelos compactados, 

poca o nula filtración de agua, entre otros. 

Otra pregunta es: ¿Qué aportaciones ambientales y ecológicas tienen las UTOPIAS 

en Iztapalapa? Que creo que ya las explicó hace rato. 
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Gracias por sus respuestas, alcaldesa. 

Es cuanto, diputada Presidenta. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Daniela Gicela Álvarez, por el grupo 

parlamentario del Partido Acción Nacional.  

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO. - Con su venia, 

diputado. 

Alcaldesa Clara Brugada, sea bienvenida a este Congreso. 

Leí y escuché con mucha atención su informe, sin embargo, alcaldesa, con mucho 

respeto le quiero decir que, aunque usted y las y los legisladores de MORENA 

repitan constantemente las mismas mentiras, Iztapalapa no es un buen lugar para 

vivir porque usted no ha generado las condiciones para que así lo sea. 

Empezaría, alcaldesa, diciéndole algo que me da muchísima pena, pero es 

necesario evidenciar que no entendió la totalidad de la Encuesta Nacional de 

Seguridad Pública Urbana del primer trimestre 2023 emitida por el INEGI el pasado 

19 de abril del presente año, y es que, alcaldesa, el rojo nunca es bueno, el rojo nos 

indica que estamos reprobados o que algo está mal o que algo debemos de poner 

atención y usted entendió al revés, alcaldesa, ya que es el 70 por ciento de quienes 

viven en la alcaldía de Iztapalapa quienes perciben inseguridad. Es decir, si le 

preguntáramos a 10 de cada 7 personas, digo, a 10 personas, 7 de ellas no se 

sentirían a salvo en su alcaldía, no se sentirían a salvo en su gobierno. 

Esto lo puede usted constatar en la página 2 de 21, que señala que la percepción 

de inseguridad resultó menor y entre otros municipios se establece el de Benito 

Juárez, no el de Quintana Roo sino el de aquí de la Ciudad de México; y en la página 

5 encuentra esta tabla en donde las y los iztapalapenses reprueban su gestión en 

materia de seguridad; 70.5 por ciento no se sienten seguros en su alcaldía. 

En lo que sí tiene usted el primer lugar, un primer y deshonroso lugar, es en los 

delitos de violaciones, homicidios, desapariciones forzadas, feminicidios, despojos, 

mayor consumo de droga y mayor alcohol en la calle. 
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Permítame explicarle: 140 asesinatos en Iztapalapa, y a ustedes que les gusta tanto, 

13 en Benito Juárez. La respuesta es clara, alcaldesa, no se ha generado la 

inversión suficiente en esta alcaldía.  

Desde el 2019 a la fecha en la Ciudad de México hay 931 personas desaparecidas, 

a la fecha la alcaldía que usted encabeza ocupa el primer lugar con 100 hombres y 

45 mujeres, y esta información la puede comprobar usted con la Comisión de 

Búsqueda. 

Por si fuera poco, con MORENA en la Ciudad de México hay 10 despojos e 

invasiones inmobiliarias al día.  

Antes de Claudia Sheinbaum las carpetas eran 3 mil 411, hoy, en tan sólo 4 años 

son más de 17 mil 886 y usted, alcaldesa, Iztapalapa representa el primer lugar en 

despojos. 

Con información del Estudio Analítico del Ejercicio del Presupuesto de Egresos, 

Clasificación Funcional, Finalidad y Función, Benito Juárez con mucho menos 

presupuesto invirtió 13 veces más que usted en materia de seguridad. 

Alcaldesa, me parece muy preocupante que a pesar de que las y los iztapalapenses 

demanden mayor seguridad, sea el tema que más les preocupa, usted de plano los 

ignore. 

Es que los gobiernos de MORENA han obligado a las y a los habitantes de 

Iztapalapa a conformarse. La falta de movilidad social los ha obligado a 

acostumbrarse a ver montañas de basura en cada esquina de Iztapalapa.  

Esto es Iztapalapa. Se tienen que aprender de memoria los baches de su calle, a 

saber por dónde no se puede caminar a ciertas horas, a convivir con heces fecales 

en las banquetas o con los consumidores de sustancias en los juegos infantiles, en 

los parques; y del agua ya ni hablamos. 

Con este Iztapalapa suma 8 años desde el 2009 esperando que se cumpla aquella 

promesa que les ha hecho usted durante 3 campañas diferentes de poder abrir la 

llave del agua y recibir líquido constante y de calidad. 
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Aunque anuncien con bombo y platillo la inauguración del Barco UTOPIAS, es 

imposible negar la ironía a la que nos ha acostumbrado su gobierno colocando un 

barco en donde todos sabemos que no hay agua. Alcaldesa, ni la burla perdona. 

Ahora bien, hablemos de su gestión, La última vez que usted estuvo aquí, que falta 

agua, y me parece muy lamentable que las y los diputados de MORENA se rían de 

esta situación porque para ustedes es muy fácil irse a vivir a Benito Juárez o a otras 

alcaldías y aprovechar los tiempos que tienen en el Congreso de la Ciudad para 

golpetear a los alcaldes y no para exigirle a la alcaldesa que le cumpla a los y a las 

habitantes de esta demarcación. 

Ahora bien, hablemos de su gestión. La última vez que usted estuvo aquí con datos 

oficiales en mano le demostramos que aunque su administración se jacte de ayudar 

a los más necesitados, en Iztapalapa la pobreza extrema ha ido en aumento. 

No lo digo yo, lo dice el CONEVAL y el INEGI y hace un momento el diputado Gaviño 

habló de esto. Reflexioné esto con más calma y concluí que algo no cuadraba, 

porque no era lógico que en una demarcación que gasta prácticamente cerca de 

800 millones de pesos al año en política social la pobreza continúe avanzando. 

Revisando los dictámenes de la Cuenta Pública de la Auditoría Superior de la 

Ciudad de México a su administración, creo haber encontrado la respuesta, y le voy 

a hacer un breve resumen por el tiempo que tenemos aquí. 

En la Auditoría 72 del ejercicio 2019 la Auditoría le detectó 12 observaciones y 7 

recomendaciones a su gasto en el Capítulo 4000. 

En la 60 del año 2020 en la auditoría referente al gasto en acciones realizadas al 

COVID, su programa estrella MERCOMUNA recibió 7 observaciones y 4 

recomendaciones. 

La Auditoría 59 del mismo año al Capítulo 4000 emitió 12 observaciones y 9 

recomendaciones. 

La Auditoría 77 del 2021, de misma forma al Capítulo 4000 le encontró más 

irregularidades; y eso que tiene la instrucción de no evidenciar su corrupción. 
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Entonces cuando nos preguntamos por qué la pobreza no deja de crecer en 

Iztapalapa, muchas veces la respuesta es que esta administración ha preferido 

ejercer una política social sectorial, oscura y sin mecanismos de control, donde 

muchas de estas irregularidades son imputables directamente a usted. Espero que 

no nos conteste como lo haría su jefe, que ahora nos van a salir con que la ley es 

la ley. 

Hablando de brincarnos la ley y ya entrando en el tema de las famosas UTOPIAS, 

hablemos de la construcción del inmueble sociocultural y deportivo de San Lorenzo 

Tezonco, donde los documentales oficiales nos han dejado claro que la construcción 

ni siquiera tuvo un estudio de impacto ambiental como lo marca la ley. 

En este caso se suspendió la obra por meses, las estimaciones para el pago al 

proveedor tuvieron inconsistencias, jamás se aplicó la pena convencional pactada 

en el contrato y demás irregularidades que evidencian el desaseo administrativo 

que tiene su alcaldía. 

La UTOPIA Santa Catarina corrió la misma suerte. La obra se realizó sin un estudio 

de impacto ambiental, con pagos de estimaciones de obra desfasados y mal 

realizados, es más, para la construcción de esta UTOPIA ni siquiera se acreditó que 

existiera un Director Responsable de Obra. 

Luego se sorprenden que se les cae el Metro. Aquí ni un DRO pudieron contratar. 

Esperamos que no ocurra, pero si algún día hay una tragedia en esta construcción, 

aquí está la responsable. 

Cómo no creer que puede haber una tragedia si se robaron el dinero de la obra. Los 

documentos oficiales de la Auditoría Superior acreditan que se pagaron cerca de 

100 mil pesos por pruebas hidrosanitarias que jamás se efectuaron, se pagaron más 

de 500 mil pesos en un perito para las instalaciones eléctricas, que tampoco se hizo; 

y eso con el muestreo del 16 por ciento del contrato. 

Me pregunto qué más hubieran encontrado de haber auditado su totalidad. 

Esos son datos oficiales, no otros datos, alcaldesa. 
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Por estos motivos, por haber construido mal, con estimaciones desfasadas, con 

malos pagos ejecutados, la Auditoría Superior promovió 4 acciones contra los 

servidores públicos responsables: ¿Qué pasó? Absolutamente nada. 

El Contralor carnal de la Ciudad de México, ese que traicionó a las víctimas del 

Rébsamen por irse de tapadera de Claudia Sheinbaum, a la fecha no ha logrado 

desmantelar su red de corrupción.  

Desde 2019 Guillermo Rocha ha sido su Director General de Administración, aún 

cuando no ha logrado tener una sola auditoría limpia. Para mal de Iztapalapa Raúl 

Basulto, Subdirector General de Obras, continuará otro año simulando obras para 

juntarle unos pesos más para su campaña. 

Si así gobierna MORENA, con amiguismo, aplicando la ley a conveniencia, con 

corrupción y haciendo sus guardaditos para cumplir suspiros fallidos a alcanzar la 

Jefatura de Gobierno, qué podemos esperar. 

La buena noticia es que le quedan pocos meses de gobierno, la buena noticia es 

que Iztapalapa ya despertó y viene un cambio. 

A las y a los habitantes de Iztapalapa les decimos que no se den por vencidos, este 

mal gobierno no los representa, sabemos de su calidad humana y trabajadora, 

sabemos que son gente participativa y noble. Estamos conscientes que ustedes son 

el gran motor de la ciudad, que a diario se despiertan y salen a trabajar, llevan a sus 

hijos a la escuela, en ocasiones recorriendo una gran distancia a consecuencia de 

una política de movilidad muy deficiente y aún así no paran un día para romperse el 

lomo en beneficiar a su familia. 

Mi admiración a quienes no se conforman con las dádivas clientelares de los 

gobiernos que les mienten cada 3 años. Mi más profundo respeto a quienes hoy 

sacan adelante a sus familias en una demarcación sin agua, con malos servicios, 

insegura y con salarios que cada vez alcanzan para comprar menos. 

Tengan en el PAN y en la asociación parlamentaria Ciudadana a sus aliadas y a 

sus aliados que seguiremos dando la cara día con día para que tengan el gobierno 

que se merecen. 
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Es cuanto, diputada Presidenta. 

EL C. SECRETARIO. - Tiene el uso de la palabra la diputada Marisela Zúñiga 

Cerón, por el grupo parlamentario de MORENA. 

LA C. DIPUTADA MARISELA ZÚÑIGA CERÓN. - Muchas gracias, diputado 

Presidente.  

Saludo a nuestras compañeras y compañeros legisladores, así como a la 

ciudadanía que nos ve por las distintas plataformas. 

Alcaldesa Clara Brugada, a nombre del grupo parlamentario de MORENA le damos 

la más cordial bienvenida a esta su casa, la casa del pueblo. 

En primera instancia quisiera aprovechar el uso de la palabra para resaltar lo que 

ya muchos y muchas sabemos en la ciudad, la gran labor que ha realizado en 

beneficio de los iztapalapenses. No cabe duda de que su amplia experiencia política 

y administrativa se ve reflejada en acciones que realmente benefician y dignifican la 

vida de millones de capitalinas y capitalinos.  

Gobernar la alcaldía de Iztapalapa, la más grande de la ciudad, la más compleja, la 

más abandonada por muchos sexenios que pasaron y que nos invisibilizaron 

muchos años, pero también es la alcaldía que tiene la población más cálida, más 

combativa, más empática, ese sin duda es y ha sido un gran reto para usted.  

Uno de los retos más importantes, querida alcaldesa, que ha tenido que enfrentar 

es sin duda la inseguridad.  

Como iztapalapense, desde que tenía 4 años, imagínese, no hacemos cuentas, 

puedo dar testimonio de los grandes esfuerzos que su administración, en conjunto 

con el Gabinete del Gobierno de México, con el Gobierno de la Ciudad y la Fiscalía, 

han realizado para enfrentar esta problemática social.  

Alcaldesa, usted, ha asumido este reto con mucha congruencia, con políticas que 

en realidad ayudan al bienestar y a la construcción de la paz. ¿Por qué lo digo? 

Quiero compartir algunos datos, porque de manera frecuente escuchamos a 

algunas legisladoras que tienen una condición mitómana muy interesante, fíjese, 

querida alcaldesa; primero, creen que tienen la verdad absoluta; segundo, se creen 
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tanto sus mentiras que creen que la ciudadanía las cree, y eso en realidad no es 

así. 

La primera evidencia de esto se la voy a comentar porque quiero compartir con 

usted, las diputas que nos acompañan y con quienes nos ven a través de las 

distintas plataformas, que no, no es realidad lo que acabamos de escuchar, no son 

un millón 700 mil pobladores los que tiene la alcaldía de Iztapalapa, perdón pero 

eso es totalmente falso, y si no invitamos a quien manifestó este dato que se vaya 

al Google, tan fácil ahí a la página del INEGI, en el año 2020, que es el último dato, 

y en la alcaldía de Iztapalapa tenemos una población exactamente de un millón 835 

mil 486 habitantes, no nos quiten 100 mil habitantes porque no es así, no los pueden 

desaparecer de la noche a la mañana. Por eso le digo que a veces tenemos ahí 

como situaciones mitómanas muy interesantes en este Congreso.  

Sin embargo, también quiero decirle que sí acertaron en un dato, en el dato de la 

alcaldía Benito Juárez, efectivamente hay aproximadamente 434 mil 153 habitantes. 

Justamente esa gran diferencia y por esa gran diferencia no podemos comparar las 

dos alcaldías. Usted gobierna 42.2 personas más que el alcalde efectivamente de 

Benito Juárez. Definitivamente pensar y decir que se pueden comparar, 

definitivamente no. 

Pero también quiero decirles y compartirles algunos datos, amigas y amigos, que 

nos proporciona el Consejo Ciudadano para la Procuración de Justicia de la Ciudad 

de México. Fíjense bien, porque luego decimos cosas nada más así porque sí. 

Este Consejo nos reporta que la incidencia delictiva de las distintas alcaldías, de 

enero a julio, comenzando en el año 2019, en la alcaldía de Iztapalapa fue de 6 mil 

5 incidencias delictivas, en el 2022 se disminuyó, se reportaron 3 mil 140 incidencias 

delictivas por parte del Consejo Ciudadano, es decir que bajó la incidencia delictiva 

un 60 por ciento. Ahí están los datos, estos son los datos que invitaríamos a que 

pudieran revisar aquellas compañeras que tienen esta condición mitómana muy 

interesante en este Congreso. 

Alcaldesa Clara Brugada: 
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También quiero comentarle a usted y a la ciudadanía, fíjense, hicimos un ejercicio 

muy interesante con todos los datos que tenemos. Los delitos ocurridos por 

kilómetro cuadrado en el año 2022 entre la alcaldía de usted y la alcaldía Benito 

Juárez nos arroja el siguiente resultado: la alcaldía Iztapalapa por kilómetro 

cuadrado tiene 24.6 delitos y, qué creen, la alcaldía Benito Juárez -esa con la que 

quieren comparar nuestra gran alcaldía de Iztapalapa- tiene por kilómetro cuadrado 

52.0 delitos, es decir usted está a la mitad o más de la mitad con este dato que le 

estamos proporcionando. 

También, querida alcaldesa, decirle que usted tomó el cargo en el 2018, si mal no 

recuerdo por ahí de agosto del 2018. Ya hablar de datos de cómo estaba justamente 

el tema de la incidencia delictiva es complicado, pero sí quisiera compartirlo con 

todas y todos lo que pudimos encontrar a través de la información sobre el 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública a partir del 2009 

y compararlo con lo que tenemos hasta ahora del 2023, porque decir un dato ahí 

nada más es querer mal informar a la ciudadanía. 

Entonces, mire, déjenme decirles y compartirles a todas y a todos ustedes que en 

comparación con esa gran alcaldía, que nos dicen que es muy segura y demás, 

usted tomó en el 2019 la alcaldía de Iztapalapa con un total de 329 homicidios 

dolosos y, qué cree, que en el 2023, que es en el que estamos, porque estos datos 

son de enero, febrero y marzo, hoy tenemos reportados 51 homicidios dolosos, es 

decir la incidencia que bajó es enorme, en cambio en Benito Juárez, como 

insistimos, no puede haber punto de comparación. 

Para no hacerles los datos más largos, porque luego entre tanta numeraria nos 

perdemos, decirle que el total entre homicidios dolosos, culposos, lesiones, aborto, 

feminicidios, etcétera, que nos reporta el Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública, en el año 2019 usted tenía un total de 4 mil 3 

incidencias delictivas; para este año, el 2023, que va de enero, febrero y marzo tiene 

usted 862 incidencias delictivas. Un reconocimiento. Aquí están los datos por si 

gusta alguien verlos, aquí tenemos justamente los datos, que de alguna manera nos 



41 

 

ayudan a dar mayor claridad de lo que ha sucedido y lo que ha sido justamente la 

historia de esta gran alcaldía. 

También decirle que uno de los programas más exitosos que ha tenido su gobierno 

es sin duda el programa Camino de Mujeres Libres y Seguras, que cada vez se 

amplía más hoy a comunidades seguras en esta bella alcaldía de Iztapalapa.  

Hoy se están cosechando los frutos justamente de este programa. Quiero decirle 

que justamente esta encuesta, la encuesta ENSU que menciona y que se ha 

mencionado en varias ocasiones, ha manifestado que, fíjese, en el comparativo que 

tenemos de diciembre del año 2022, la percepción en Iztapalapa era de 52.4 por 

ciento, relacionado con el alumbrado en su colonia, que era ineficiente ese 

alumbrado en su colonia.  

Hoy, en mayo del 2023, la percepción de alumbrado insuficiente en las colonias de 

las alcaldías de Iztapalapa ha bajado y hoy la percepción es solamente que no se 

cubre el 27.2 por ciento, o sea realmente la percepción se ha duplicado en favor 

justamente de este gran ejercicio que se ha hecho a través de todas las acciones 

que usted ha llevado a cabo en esta alcaldía.  

Con sus acciones evidentemente también ha, en otro orden de ideas, ya alguien lo 

comentaba de quienes me antecedieron en el uso de la palabra, evidentemente es 

el ordenamiento en vía pública, ha sido complejo, a mí me consta perfectamente las 

mesas de trabajo, las acciones que usted ha llevado a cabo para poder demostrar 

que los derechos a un trabajo digno y al espacio público no están peleados y en eso 

de verdad creo, no creo sino simple y sencillamente quiero felicitarla porque todas 

y todos tenemos derecho a un empleo digno. 

Cómo quisiera ver que los alcaldes de la oposición, que desde una postura 

notoriamente clasista y racista persiguen y acosan a las personas que trabajan en 

vía pública, desde su posición de privilegios remueven del espacio público a las 

personas que se ven en la necesidad de salir a las calles a buscar el pan de cada 

día, con la burda excusa que la calle no se ve bonita. Esta excusa sólo demuestra 

el pensamiento mágico e infantil donde desde una posición privilegiada aplican 

políticas que atentan en contra de los derechos humanos de todas y todos. 
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Peor aún, hoy tenemos el escandaloso caso de la alcaldesa Lía Limón, que abusa 

y acosa a comerciantes por medio de intimidaciones, corruptelas y fraudes a la ley 

para saciar sus ambiciones personales y enriquecerse a costa del sufrimiento de las 

familias. 

Quiero también comentarle, querida alcaldesa, porque a veces, le digo, pensamos 

que no nos ubicamos en un plano real de lo que sucede en la Ciudad de México, y 

por algunas alusiones hechas por compañeras del Partido Acción Nacional quiero 

recordarles cuál es la realidad en nuestra Ciudad de México.  

Los gobiernos del PAN en la Benito Juárez han sido acusados, la mayoría por este 

cartel inmobiliario, en la historia de esta ciudad nunca se habían encontrado estas 

acciones en contra justamente de la ciudadanía.  

Sobre el gobierno del PAN en Coyoacán pasan serias acusaciones por el desvío de 

recursos en los presupuestos participativos. 

Las autoridades de Miguel Hidalgo están acusadas de otorgar permisos irregulares 

a sus familias. Esta es la realidad de los gobiernos panistas en la Ciudad de México.  

Nosotros tenemos que sentirnos orgullosos que tenemos una alcaldesa que no 

amenaza de muerte a funcionarios públicos en el desempeño de sus actividades. 

Baste recordar solamente el penoso incidente protagonizado por el padre del 

alcalde panista de la Miguel Hidalgo, quien con lujo de violencia amenazó con un 

arma blanca a un verificador del INVEA. 

Como aquí se ha hablado mucho acerca de la reactivación económica, yo quisiera 

preguntarle, querida alcaldesa, porque conozco muy bien el gobierno que usted 

encabeza tan dignamente, quisiera preguntarle: ¿Qué acciones ha implementado 

para promover la reactivación y para ayudar a quienes día a día trabajan para 

garantizar el sustento a sus familias? 

También preguntarle: ¿Qué ha hecho justamente en este sentido para que los 

negocios puedan asegurar este desarrollo y se pueda generar algo que usted ha 

denominado Economía Social y Economía de Barrios? 

Es cuánto, diputada Presidenta. Muchas gracias. 



43 

 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Diputada Presidenta, se ha concluido con la ronda de preguntas.  

LA C. PRESIDENTA. - Gracias, diputado.  

Si es tan amable, alcaldesa, tiene usted 20 minutos para responder las preguntas 

de mis compañeras y compañeros diputados. 

LA C. LICENCIADA CLARA MARINA BRUGADA MOLINA. - Gracias a todas las 

diputadas y diputados que hicieron el esfuerzo de analizar la información que 

enviamos y nos hicieron preguntas, aquí estamos para responder. 

En cuanto a la diputada Luisa Gutiérrez, hizo varias preguntas, ya se fue, pero creo 

que es importante nada más decirles que confunde las manifestaciones 

inmobiliarias con las visitas de verificación, a pesar de que ella, entiendo que fue 

coordinadora del área de verificaciones en la Benito Juárez, confundió, entonces 

eso es lo que yo quería aclararle. 

En cuanto a la pobreza que mencionó, los datos que presentó son de la SEDESOL, 

que ya no existe esa secretaría, los datos y las proyecciones estuvieron 

desactualizadas ya porque están desde el 2018 con datos del 2010 y fueron 

proyecciones.  

Así que creo que si nos basamos en lo que decían ya las diputadas que me 

antecedieron, sobre el número de habitantes y cómo ha crecido del 2010 al 2020 el 

número de habitantes en Iztapalapa, en 2010 que fue el censo, un millón 773 mil 

habitantes, y en 2020 un millón 835 mil, es decir no hay disminución sino incremento 

de habitantes en Iztapalapa. 

Creo que, con todo este tema de la transformación de Iztapalapa, Iztapalapa en el 

siguiente censo va a crecer y no va a disminuir, pienso yo. 

Sobre la cuestión de la pobreza, el CONEVAL en un estudio que hizo sobre la 

Ciudad de México, del 2010 al 2020 incrementó de 30 a 34 por ciento la pobreza en 

la Ciudad de México. Con el COVID, hasta el día de hoy, por supuesto que empeoró 

la situación de pobreza no sólo en la ciudad sino en todo el mundo, y hasta el día 

de hoy no tenemos elementos ya de estudios que nos permitan ver en cuánto ha 
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aumentado, entonces creo que eso es importante, también decir que por eso 

estamos destinando recursos para combatir las desigualdades, aun cuando creo yo 

que estas preguntas no lo tiene que ver sólo un gobierno local sino que tiene que 

ver con respuestas.  

Si me preguntan por qué creció a pobreza, hay una situación muy grave de 

pandemia y no creo que la respuesta es por quién está gobernando. Más bien, si 

preguntamos por qué ha habido tanta pobreza en México en los últimos 30 años, 

entonces tendremos una respuesta sobre un sistema económico que ha dañado y 

ha provocado una cantidad enorme de pobreza en nuestro país y que estos 

gobiernos tenemos la tarea de combatirla, de combatir esas grandes desigualdades 

con las que recibimos nuestros territorios a gobernar. 

En cuanto a la diputada Xóchitl, muchas gracias por sus comentarios y sus 

preguntas.  

Por supuesto que toda inversión que se haga en el espacio público tiene un efecto 

inmediato en la dinámica social y el combate a las desigualdades, a la inseguridad, 

por supuesto que sí. Por eso nosotros hemos decidido que además del tema de 

seguridad, ya hablé de los gabinetes y de cómo hicimos crecer la policía, cómo 

hemos desarrollado toda esta tarea como alcaldía, también hemos desarrollado un 

intenso trabajo en cultura, deporte, arte, y un ejemplo de ello es justamente el 

programa Iztapalapa Mural. 

Iztapalapa Mural, tenemos actualmente 10 mil 200 murales, cada mes aumentamos 

la cantidad de murales. Obviamente en 2022, después de la inauguración del 

Cablebús, decidimos hacer la transformación en las azoteas de las viviendas y ha 

tenido un enorme impacto, que hoy hasta en series de Netflix y en muchas partes 

del mundo lo toman como referencia. 

Para la población tener una calle ilumina y una calle con murales transforma la 

dignidad del barrio, transforma la autoestima de la población. Por supuesto que se 

ha cambiado Iztapalapa a partir del arte.  

Hoy Iztapalapa es una galería abierta de arte en sus calles a la población y esto es 

muy importante que lo tomemos en cuenta. Somos la alcaldía con más murales de 
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todo el mundo, no de México, en México nadie nos gana ni de América Latina, no 

hay un solo municipio en el mundo que tenga la cantidad de murales en sus calles.  

Aquí yo mando un reconocimiento a todos los artistas y muralistas que han 

transformado Iztapalapa con este gran y bello esfuerzo. 

Por supuesto que vemos que la preservación del patrimonio cultural está en el 

apoyo a sus pueblos originarios también. Así que todos los pueblos originarios de 

Iztapalapa tendrán su museo comunitario. 

Estamos invirtiendo también en e muralismo, tenemos un programa especial de 

muralismo a los pueblos originarios, que se llama Pueblo Mural, en el que no es el 

mural en una calle sino en todas las calles de los pueblos.  

Quisiera también hablar y decir que las UTOPIAS se diseñaron con el gran objetivo 

de combatir las desigualdades que hay en esta ciudad. De paso quiero hablar sobre 

ese tema. Por supuesto que esta ciudad no fue construida igual, se abandonó el 

oriente, se invirtió en el centro y el sur de la ciudad y se olvidaron las periferias 

décadas. Hoy estamos haciendo los esfuerzos de transformar y combatir esas 

desigualdades. 

Mientras que en algunas alcaldías el tema es mantenimiento, qué bueno que el tema 

sólo sea mantenimiento, en otras alcaldías no sólo hay que mantener la escuela, 

hay que construir la escuela desde abajo. 

Mientras que en unas alcaldías el tema es remodelar los centros deportivos en otras, 

como en Iztapalapa, hay que construir los centros deportivos, construir la 

infraestructura, porque esa es la desigualdad que existe. 

Yo siempre les digo, yo recibí Iztapalapa con una alberca para casi dos millones de 

habitantes y en este tiempo de gobierno hemos construido 13 albercas.  

Yo me acuerdo que cuando vine el primer año a decirles lo que íbamos a hacer 

muchos pensaron que no se iba a hacer, y hemos ido paso a paso construyendo 

toda esa infraestructura. Hoy sí Iztapalapa tiene la mayor infraestructura deportiva, 

recreativa y cultural, apenas ahora y como debe de ser, porque es la demarcación 

más grande, con más habitantes y por lo tanto tiene que tener una infraestructura 
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acorde al número de población. Entonces, por supuesto que lo que queremos es 

combatir las desigualdades. ¿Cuándo la gente iba a poder tener una alberca de 

olas? Es la única en toda la ciudad, pública y gratuita.  

Yo prefiero que los jóvenes de Iztapalapa aprendan a jugar hockey sobre hielo, 

fíjense, hockey sobre hielo, que es un deporte que hay que rentar una pista de hielo 

privada, que tan sólo el uniforme vale 4 mil pesos, hoy todo es gratuito en Iztapalapa 

en la pista de hielo construida en la UTOPIA Olini, ahí está la pista de hielo de dos 

mil metros cuadrados. 

Además la pista BMX, cuando a nivel internacional el BMX es un deporte súper 

competitivo, atractivo, aquí en la ciudad no hay ni una pista BMX, la única es la 

construida en Iztapalapa en la Utopía Tezontli, pública y gratuita. Claro que hay 

pistas BMX en Toluca y en algunos otros lugares, son privadas. Eso es lo que hemos 

hecho. 

Vean eso, es el velódromo, sólo hay dos velódromos en la ciudad, o había, hoy 

tenemos el tercer velódromo construido en la UTOPIA Meyehualco. Es decir, hoy 

tenemos sí un avance muy grande, no teníamos en Iztapalapa ni una pista con piso 

de tartán, ni una, cuando en otras partes de la ciudad afortunadamente todos sus 

parquecitos tienen pista de tartán, cuando llegamos no había una, ahora todos los 

parques que estamos haciendo tienen pista de tartán, es decir logramos cambiar, 

modificar, combatir la desigualdad en la infraestructura. 

No me quiero detener mucho en este tema, habrá otras preguntas que pueda yo 

contestar.  

Sí, por ejemplo, tenemos una Escuela de Cine y Fotografía en la UTOPIA Papalotl, 

de cine y fotografía, donde la alcaldía por supuesto que paga a los maestros, a los 

talleristas y hay dos mil personas inscritas con laboratorios de producción, con 34 

talleres en esta Escuela de Cine y Fotografía maravillosa, Pohualizcalli. Tanto así 

que alumnos de la escuela ahora son parte de las series de Netflix y Netflix va a 

Iztapalapa a tener acuerdos con nosotros para proporcionarles muchos estudiantes 

y artistas que quieren ser parte de. Entonces sí, consideramos que combatir las 
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desigualdades, trabajar a favor de la seguridad es tener también una visión integral 

de las cosas.  

Si queremos que los jóvenes no estén en los reclusorios, que dejen de estar 

asaltando en los camiones, etcétera, a los jóvenes hay que darles alternativas, es 

atender las causas y por eso creo yo que por primera vez se juntan tres visiones 

iguales: la de la Presidencia de la República, la del Gobierno de la Ciudad y de la 

alcaldía, de esta manera estamos combatiendo esas grandes desigualdades.  

Ahora, ¿cómo es que están los delitos? Tenemos que reconocer que hay cifras de 

delitos por las denuncias, pero hay quien no las quiere tocar, desde que sacamos 

el tema de la tasa de análisis de los delitos, porque no se puede medir peras con 

manzanas.  

Miren, cualquier alcaldía que me digan cabe dos, tres o cuatro veces en Iztapalapa, 

es algo que hemos recalcado y que debe quedar muy claro, no podemos comparar 

así, siempre Iztapalapa tendrá los números más grandes porque, otra vez, si 

comparamos Benito Juárez, que tiene 430 mil por ahí de habitantes, Iztapalapa tiene 

un millón 815 mil, sin tocar lo que pasa en la Central de Abasto, que son 500 mil 

personas más diarias, cabe cuatro veces y medio Benito Juárez en la población de 

Iztapalapa. ¿De acuerdo?  

Entonces, no se puede estar comparando, por eso existe científicamente un método 

para analizar los delitos, que ya muchos diputados hablaron de ellos, ese método 

es la tasa por casa cien mil habitantes, entonces no importa el número de habitantes 

que tengan, cuántos delitos hay por cada cien mil habitantes, entonces la historia 

cambia. Ese es un dato muy importante y son los números. 

Otra cosa es la percepción, la percepción no es la realidad, la percepción es lo que 

un vecino siente, uno, por datos objetivos y por datos subjetivos también. Son muy 

interesantes las encuestas de percepción, por supuesto que son muy interesantes, 

pero una encuesta no es la realidad. Es como si dijéramos “los resultados de una 

encuesta son la decisión en lugar de elecciones”. Diríamos “MORENA ya ganó la 

ciudad en el 2024”, porque todas las encuestas dicen que va a ganar, ¿verdad? No 

nos gustaría, a algunos no les gustaría. 
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Entonces, dejemos en su exacto espacio lo que es una encuesta de percepción, 

que dice temas muy interesantes y nos ayuda muchísimo a los datos con cifras.  

Ahí les van los datos con cifras, ya muchos se dijeron acá, pero Iztapalapa está 

justamente en el sexto lugar de la ciudad por cada cien mil habitantes, estamos 

hablando de delitos de alto impacto. ¿Quién está en primer lugar? Está en primer 

lugar, con la tasa de cien mil habitantes, la alcaldía Cuauhtémoc, luego Venustiano 

Carranza, en tercer lugar Benito Juárez, en cuarto lugar Iztacalco, luego Miguel 

Hidalgo, luego Iztapalapa. Es muy importante esto que les digo. 

Por ahí me dijeron que un alcalde dijo y sacó las veces que se habla al 911 y su 

comparación con las denuncias, entonces puso el ejemplo de Iztapalapa y dijo: 

“Vean, esta es la realidad”. Pues sí, pero esa misma realidad la tienen todas las 

alcaldías. 

Déjenme, les voy a mostrar unos datos maravillosos de cómo por cada cien mil 

habitantes vienen las llamadas del 911 y en qué lugar queda por ejemplo la Benito 

Juárez, que fue quien nos puso a Iztapalapa como comparación, ahorita la vemos. 

Mientras la ponen, quiero ver la siguiente gráfica donde sumando todos los delitos, 

no sólo alto impacto sino delitos de menor impacto y de alto impacto, por cada cien 

mil habitantes Iztapalapa es la alcaldía con menos delitos de toda la ciudad, vean, 

sumando delitos completos y Benito Juárez está en segundo lugar, son delitos de 

menor y alto impacto, todos los delitos sumados.  

Ahora sí pongan por favor la gráfica por las llamadas al 911, eso es lo que tenemos 

que ver. Ahora, cómo comparamos. Por supuesto, ya dije, hubo un olvido hacia el 

oriente.  

Quiero que muestren un mapa sobre Benito Juárez, con la cantidad de habitantes 

que tiene, con sus cinco sectores y los primeros cinco sectores de Iztapalapa 

pegados a la Benito Juárez, sectores de la policía y cuántos delitos hay brutos, es 

decir no por cada cien mil habitantes, si les enoja hablar de las tasas.  

Ahorita vamos a ver cualquiera de esas dos gráficas. Vean ésta, lo verde es lo que 

divide la alcaldía, ahí está Benito Juárez y de este otro lado tenemos, del lado 
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derecho, cuatro sectores de Iztapalapa, que suman más de la cantidad de 

habitantes que tiene Benito Juárez. Les voy a decir cuántos delitos tenemos en 

Benito Juárez completo, en sus cinco sectores y cuántos delitos tenemos en 

Iztapalapa brutos, no por cada cien mil sino directos, y van a tener menos 

Iztapalapa. 

Entonces sí, creo que les molesta mucho que se compare, pero en estas 

comparecencias ha habido comparaciones, por supuesto que tenemos que dejar 

muy claro cómo se tiene que medir de manera científica. 

Miren, en los cuatro sectores de Iztapalapa, que son Churubusco, Granjas, Estrella 

y Reforma, tenemos una incidencia delictiva de 252 delitos en estos meses del 

2023, 252, y la Benito Juárez, con sus cinco sectores, 279 delitos, o sea si fuéramos 

del tamaño de Benito Juárez los sectores pegados a Benito Juárez tendrían menos 

delitos en términos absolutos que como está. Esos son ejemplo, yo quería hablar 

de esto.  

Esa es la otra gráfica del 911, por supuesto hay una cantidad enorme de llamadas 

al 911 y poco se traduce en denuncias, pero ¿sólo para Iztapalapa?, pues no, para 

toda la ciudad y el país. 

Vámonos al análisis de los delitos que no tienen cifra negra. ¿Cuáles son los delitos 

que no tienen cifra negra? Los homicidios, el robo de autos, porque por el seguro 

siempre se tiene que denunciar, y algunos otros más. Entonces, ahí veremos cómo 

en homicidios ha bajado el 56 por ciento de homicidios, esto que me preguntaba la 

diputada Xóchitl, ahí está, 56 por ciento de homicidios dolosos, ese delito no tiene 

cifra negra porque todos los homicidios se tienen que reportar. 

Lesiones dolosas por disparo de arma de fuego, que llegan a los hospitales y 

aunque no quisieran denunciar se tienen que denunciar, 51 por ciento. Robo de 

vehículos, que es el último, 52 por ciento. Robo a transportistas con y sin violencia 

71 por ciento menos, del 2019 al 2022. Estas son cifras, denuncias. Entonces, creo 

yo que es importante ponernos de acuerdo en cómo vamos a medir. 

Además, yo quiero decir algo. ¿Bajar la inseguridad es responsabilidad de las 

alcaldías nada más? No, la atribución legal y mayor es de la ciudad. Entonces, hay 
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alcaldes que dicen, es decir cuando baja la incidencia delictiva ellos fueron, ah, pero 

si hay un delito o pasa algo “la seguridad no nos toca a nosotros, le toca al Gobierno 

de la Ciudad”. 

Aquí yo quiero agradecer públicamente a la Jefa de Gobierno por todo el trabajo 

que se ha hecho para bajar la incidencia delictiva en esta ciudad. Las alcaldías 

somos auxiliares, ni siquiera tenemos la atribución, claro, tratamos de hacer todo lo 

que podemos, por ahí voy a contestar una pregunta que dice que destinamos menos 

recursos, por supuesto que no, nosotros aportamos, tratamos y debemos de hacer. 

Que las alcaldías deban tener atribuciones como cualquier municipio sobre 

seguridad, sí, ese es un pendiente, pero actualmente a quien le toca es al Gobierno 

de la Ciudad de México y es quien ha hecho el mayor esfuerzo para bajar la 

incidencia delictiva en toda la ciudad.  

Entonces, hay quienes se aprovechan de todo este trabajo para decir que su zona 

es la que baja más por el trabajo que se hace. Yo creo que todo el trabajo de los 

alcaldes que hacen sobre seguridad debe ser respetado, lo respetamos, hay que 

aplaudirlo porque en verdad es un gran esfuerzo que hacemos, pero de eso a decir 

que ha bajado la inseguridad, las percepciones y demás gracias sólo al trabajo de 

los alcaldes, no. Ya veremos más cosas en un momento. 

Luego, hay muchos otros temas. El diputado Gaviño también se fue. En cuanto al 

subejercicio que mencionó, al subejercicio que habló, creo que lo sacó de una nota 

periodística que alguien promovió hoy, que salió, que dice que hemos ejercido 

menos del 3 por ciento en estos tres meses. 

Le quiero comentar que actualmente en el primer trimestre del ejercicio 2023 

llevamos el 37.28 por ciento del ejercicio del gasto, si comparamos otras alcaldías, 

llevan el 35 por ciento, Benito Juárez el 32 por ciento, entonces ahí vamos las 

alcaldías apenas ejerciendo el presupuesto. 

Pero quiero hablar sobre el subejercicio que se tiene del 2022, del que no se ha 

hablado. Vean esa gráfica, la Miguel Hidalgo tuvo 77 millones de subejercicio, la 

Magdalena Contreras 94 millones, vean todas las demás y dónde está Iztapalapa. 
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Entonces, ahora por qué no preguntan sobre los subejercicios de todas las 

alcaldías, ah, porque no nos conviene. ¿No? 

Entonces, de una vez les digo, así está el subejercicio de las alcaldías del año 

pasado 2022, así que hay que preguntar. Nosotros somos los que tuvimos menos 

subejercicio porque se ejerció como debe de ser los recursos.  

En cuanto al diputado Padilla, rápidamente quiero contestarle, sí inauguramos otras 

UTOPIAS muy importantes, agradezco todos sus comentarios.  

Simplemente la UTOPIA Libertad yo invito a que vayan a conocerla, es una Utopía 

que se hizo afuera del reclusorio, 60 mil metros cuadrados que se recuperaron, 

había grietas, como en muchas otras partes de Iztapalapa, entonces hicimos todo 

un trabajo, toda la UTOPIA se construyó con elementos medioambientales, es decir 

se hizo esta Utopía con paja, se hizo con madera, se hizo con una serie de 

elementos muy importantes, vean el techo maravilloso de bambú de esa alberca, 

se hizo con plástico, con botellas de PET. 

Es decir, es una experiencia muy importante la construcción de esta UTOPIA, tiene 

alberca semiolímpica, auditorio cerrado también, foro al aire libre, casa del adulto 

mayor, de la mujer, de rehabilitación, también multicanchas, pista de atletismo, 

juegos infantiles, ocho aulas culturales, ring de box, mariposario, ajolotario, 

planetario, granja interactiva, bibliotecas, ludotecas y hasta parque para perros, todo 

eso en la UTOPIA Libertad. Destaca el sistema público de cuidados que tenemos 

allí, con lavandería popular, con comedor, con estancia para los niños y un spa 

popular, un spa dirigido a las mujeres, que son las que siempre ven por los demás 

y nunca por ellas.  

Ahí está la lavandería, vamos a ver cómo está construida y la dinámica que tiene 

esta UTOPIA, en donde las mujeres van, dejan su ropa lavando, se van a su clase 

de natación o se van a su masaje en el spa, se van al planetario, maravilloso el 

planetario que tenemos, lo fue a inaugurar nuestra astronauta, en fin. 

Por otro lado, tenemos el barco Utopía. El barco UTOPIA se acaba de inaugurar, 

tiene el acuario digital, véanlo, el acuario digital del barco Utopía, es el más grande 

de América Latina, tiene la sala de cambio climático, tiene una sala única en el país 
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que habla sobre el cuidado a las infancias, ahí está el acuario digital, tiene 

muchísimas visitas, muchísimas, todos los días miles y miles de personas visitan 

las Utopías, visitan el acuario digital, visitan esta sala que previene la violencia 

sexual infantil, que es muy importante. 

Quiero hablar acerca del impacto ambiental que la diputada, también ya se fue, 

Silvia, se la puedo mandar por escrito a la diputada Silvia las respuestas sobre el 

impacto medioambiental. 

Por último, acerca de lo que me preguntaban que analizamos al revés las encuestas 

de seguridad urbana. Creo que es importante que se lea más allá del comunicado 

de prensa. Los datos de la encuesta son enormes, dan muchísimo para poder 

analizar y obviamente el tema fundamental es la percepción. 

En cuanto a las auditorías hay que conocer, y los diputados y diputadas lo saben, 

hay varios momentos para analizar las UTOPIAS: uno, se revisa; dos, hay 

observaciones de los órganos de control, y tres, los gobiernos aclaran o solventan 

y por último se remite un informe de resultados. Entonces todo lo que se mencionó 

se aclaró y se subsanó y se solventó y tenemos un resultado en nuestras auditorías 

sin que tengamos ningún problema, se han solventado todas las aclaraciones. 

Acerca de los DRO que nos decían, por ahí están los DRO que han tenido y han 

servido y han jugado su papel tan importante en las distintas Utopías. 

En cuanto a la cantidad de recursos que se invierte en seguridad, Iztapalapa destina 

429 millones de pesos para seguridad, Benito Juárez 144 millones, y decían que 

aquí era al revés, puesto esto no es así. 

Yo no quiero tardarme más, así que las demás respuestas que me faltan con mucho 

gusto las doy en la siguiente. 

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, alcaldesa. 

Podemos continuar con el desahogo de la sesión, diputado Villanueva, por favor. 

EL C. SECRETARIO. - Claro que sí, diputada Presidenta. 
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Vamos a iniciar la etapa de réplica, para lo cual se dará la palabra a las y los 

diputados por grupo parlamentario o asociación parlamentaria. 

Toda vez que ya cada asociación y grupo parlamentario nos han indicado los 

diputados y diputadas participantes, vamos a dar inicio dando el uso de la palabra 

a la diputada Daniela Gicela Álvarez, por la asociación parlamentaria Ciudadana.  

LA C. PRESIDENTA.- Antes de que comience, diputada, sí me gustaría nada más 

que el tiempo de réplica son 3 minutos, por favor. 

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, 

diputada, haré lo posible para ese espacio. 

Alcaldesa, agradecerle mucho la gentileza de contestar las preguntas; sin embargo, 

de manera muy respetuosa le quiero decir que usted falta a la verdad. Mientras yo 

le doy datos duros de encuestas que realiza el propio gobierno, usted nada más me 

dice sí o no, pero no acredita el porqué, es decir, saca la información, su fuente la 

saca del sombrero cual mago. La única que sí mencionó una fuente pues se leyó al 

revés. 

Ya no entendí, alcaldesa, ¿si comparamos o no comparamos Benito Juárez? 

Porque a veces dice que sí, a veces dice que no, y cuando no le conviene también 

usted no ha señalado y no ha sido clara en precisar que usted tiene tres veces más 

recurso que la alcaldía de Benito Juárez y que también recibe muchísimo más 

presupuesto del Gobierno de la Ciudad. Entonces me parece que también ahí no 

está diciendo toda la verdad. 

Me gustaría también señalar, alcaldesa, aclararle con mucho respeto, que Benito 

Juárez sí invirtió trece veces más que usted. Véalo en su página 6 del estado 

analítico del ejercicio del presupuesto de egresos, en su clasificación funcional, 

usted tenía destinado para gastar 1 millón de los 6 mil millones de pesos que recibe 

de manera anual, de los más de 6 mil millones de pesos, le dan una ampliación de 

114 millones de pesos más y aun así usted destina 11 millones únicamente; en 

cambio, Benito Juárez tenía presupuestado desde el principio 165 millones de 

pesos, es decir, 164 millones más y terminaron gastando más de 165 millones de 

pesos, es decir, usted gastó 11 millones en seguridad teniendo más de 7 mil 
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millones de pesos y la alcaldía de Benito Juárez gastó 159 millones teniendo poco 

más de 2 mil millones de pesos. 

No me diga que no, y si me va a decir que no, sea tan amable de decir sus fuentes, 

porque usted lo que está haciendo de manera tramposa es juntando los servicios 

de alumbrado que evidentemente tiene que ver con seguridad, de obra, también 

tiene que ver con seguridad, y aquí únicamente estoy contando el presupuesto 

destinado a seguridad. Y que incluso, alcaldesa, con mucho respeto también le digo, 

que la propia Jefa de Gobierno, antes de que el alcalde de Benito Juárez 

mencionara su aspiración de participación en la contienda a Jefe de Gobierno, ella 

reconocía, aplaudía su trabajo y decía que era gracias al trabajo de la alcaldía, que 

en todo momento nosotros hemos reconocido que es un trabajo coordinado, 

podíamos obtener estos resultados. 

Que hayan cambiado la narrativa, porque hoy ya no les conviene, eso es otra cosa, 

pero los videos permanecen a lo largo de la historia y en los videos que hemos 

publicado en las redes sociales se puede escuchar a una Claudia Sheinbaum en 

tres diferentes momentos muy feliz aplaudiendo y reconociendo al alcalde Santiago 

Taboada. No hay que ser soberbios y hay que copiar las políticas públicas que 

benefician a la ciudadanía, porque para eso estamos aquí. 

Alcaldesa, usted habla también de números que nada más lo señaló, pero que no 

mencionó su fuente. 140 personas asesinadas en Iztapalapa durante el 2019 y 13 

en Benito Juárez, esto es información de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 

de México. Aquí le preguntaría, o usted está mintiendo o está mintiendo la Fiscal 

carnal. Me gustaría que fuera muy precisa en esa respuesta. 

También como se lo señaló en la otra participación, hay 931 personas desaparecida, 

y de acuerdo a la Comisión de Búsqueda, es la alcaldía que usted representa el 

primer lugar con más personas desaparecidas, 100 hombres y 45 mujeres, otro dato 

fuerte que tampoco me ha podido desvirtuar, ojalá que en esta ocasión lo pueda 

hacer. 

Alcaldesa, también aquí hablaron de murales y aprovecho esta oportunidad para 

preguntarle que informe de manera detallada cuáles son las causas del deceso del 



55 

 

muralista Aníbal Meléndez, las medidas de seguridad que no se observaron durante 

su trabajo y la forma en que se indemnizó a la familia posterior a su fallecimiento. 

Nos gustaría que nos diera esto, porque desgraciadamente este muralista murió en 

su gobierno, eso es en lo único que podríamos compararla con la Jefa de Gobierno, 

ya carga hoy también con una muerte, alcaldesa, y me parece que la familia requiere 

justicia y me parece necesario que explique aquí por qué no se dieron las 

condiciones de seguridad para que él pudiera realizar su trabajo de manera digna y 

de manera segura. Hoy la alcaldía de Iztapalapa, encabezada por usted, tiene una 

muerte sobre la espalda. 

Señalar también, alcaldesa, que aquí a comparación de lo que usted dice con datos 

de la Fiscalía General de Justicia, el robo a bordo de microbuses fueron 352 

incidentes, es decir 224 delitos más en comparación con el mismo periodo del año 

anterior; robo a bordo del Metro 78 incidentes, considerando un aumento del 90.24 

por ciento; los cuentahabientes tuvieron la misma suerte, este delito se aumentó 

10.76; en la violación se registraron 441 incidentes, 116 delitos más en comparación 

del mismo año, y esto ha sido durante su gobierno, es decir, no solo no ha logrado 

erradicar la inseguridad, sino que se ha aumentado y son cifras oficiales de la 

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México. Volvería a preguntar lo mismo: 

¿Miente usted o miente la Fiscal Ernestina Godoy? 

En esta ronda final, no quiero dejar de recordar a un personaje destacado 

obradorista, famoso por haber sido grabado recibiendo portafolios de billetes y 

guardándose hasta las ligas, y no hablo de Carlos Imaz, quien fue pareja 

sentimental de la Jefa de Gobierno, hablo de su amigo René Bejarano. Muchos lo 

niegan, pero como le decía de los videos, las fotografías también perduran. Si yo 

algo debo de reconocerle, alcaldesa, es que con sus actos usted ha demostrado 

que no olvida a un amigo, y prueba de ello son los 18 contratos por más de 70 

millones de pesos, la mayoría por adjudicación directa, que ha recibido la 

constructora Trueno, S. A. de C. V. donde la gerente general es María del Pilar 

Langrave, hermana de Daniel Langrave, quien fuera secretario particular de su 

amigo don René Bejarano. 
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Después del encarcelamiento de su jefe, de acuerdo a la versión pública del 

currículum de Daniel, este tuvo una carrera exitosa: fue asesor de Yasmín Esquivel, 

quienes todos la conocemos, esperemos que no haya asesorado en muchos temas; 

con Claudia Sheinbaum, fue el titular el órgano interno de control primero en la 

Secretaría de Pueblos y Barrios Originarios, y también lo fue para fiscalizar a su 

amiga Layda Sansores en la alcaldía Álvaro Obregón, en donde incluso diputadas 

de MORENA han reconocido la corrupción de esta alcaldesa. 

Así que, mientras Daniel Langrave tenía cargos de alta relevancia en la Contraloría 

General de la Ciudad de México, usted le designaba directamente contratos a la 

empresa de su hermana, misma de la que él mismo reconoce haber sido parte. 

¿Alcaldesa, en serio esa es la transformación que tanto pregona? 

Ya ha sido debidamente documentado cómo se ha transformado la cartera de José 

Ramón López Beltrán, de su hermano Andrés, del tío Pío, de la prima Felipa y ahora 

con su complicidad también estamos transformando la cartera de René Bejarano. 

Cuánto daño le ha hecho usted a esta ciudad, alcaldesa -con mucho respeto-, en 

especial a Iztapalapa, y mientras que pretende o aspira a gobernar la alcaldía de 

Iztapalapa se ríe, hoy los iztapalapenses, repito, no tienen agua, no tienen seguridad 

y sus calles son las más inseguras de toda la Ciudad de México. 

Me gustaría también preguntarle, alcaldesa, ¿si cuando usted recibió Iztapalapa con 

una alberca se refería al 2009 cuando ganó ”Juanito”, o a la segunda o tercera vez? 

Cuando habla de que se olvidaron de Iztapalapa por décadas, ¿se refiere a López 

Obrador en el 2000 a todos los gobernantes de Iztapalapa que eran del partido por 

el que usted llegó en el 2009? 

También señalarle que los datos de percepción indican que sus políticas públicas, 

alcaldesa, son un fracaso. 

Entre más tiempo pasa y entre más documentamos su administración, nos damos 

cuenta que por triste que parezca hasta Rafael Acosta “Juanito” lo hubiera hecho 

mejor que usted. 

Es cuánto, diputado Presidente. 
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EL C. SECRETARIO.- Tiene el uso de la palabra la diputada Elizabeth Mateos 

Hernández, por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Adelante, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Gracias. 

Nuevamente, alcaldesa Clara Brugada, bienvenida. A mí, sinceramente se me hace 

ocioso estar hablando de una alcaldía distinta a la de Iztapalapa, porque esta 

comparecencia es de Iztapalapa, y en Iztapalapa se han hecho tantas cosas y hay 

tantas cuentas, buenas cuentas que dar, que realmente el tiempo es poco y lo que 

se ha hecho en Iztapalapa es mucho. 

Entonces, yo sí quisiera exclusivamente hablar de lo que se trata esta 

comparecencia y comentar, que hemos visto también muchas encuestas de 

diferentes empresas donde vemos con diferentes rubros de medición que usted se 

encuentra dentro del top 10 de las alcaldesas mejor evaluadas, no solamente de la 

Ciudad de México, sino del país, lo cual a mí me da mucho gusto sobre todo porque 

es mujer y tanto la Jefa de Gobierno como usted ponen en alto el nombre de las 

mujeres y ahí se nota que las mujeres sí sabemos gobernar, porque no siempre es 

garantía, hay que decirlo aunque nos duela como mujeres, no siempre es garantía 

tener una mujer en el gobierno o una mujer en un espacio público, lamentablemente; 

tenemos por ahí dos o tres alcaldesas que hemos revisado y de repente resulta que 

tienen, la mayoría de los servidores públicos son hombres y que no realizan 

actividades a favor de las mujeres. 

Entonces, yo veo aquí y lo quiero reconocer, una serie de actividades, una lista muy 

grande que usted incluso ya mencionó de acciones que se están emprendiendo a 

favor de las mujeres, a favor de la equidad, de la paridad, en contra de la violencia 

de las mujeres, y quiero decirle que es la alcaldesa, bueno de los 16 alcaldes que 

han pasado por aquí, la que más acciones refiere en torno a este tema tan 

importante que es el tema de las mujeres. Entonces reconocerlo todo lo que ha 

mencionado. 

Y veo aquí una serie de acciones, muchísimas acciones que van justamente al tema 

del empoderamiento de las mujeres, que incluso muchas de ellas me han llamado 
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la atención y ojalá otras alcaldesas y otros alcaldes puedan estar replicando pronto 

en sus alcaldías. Estamos viendo, ya más allá del tema de las mujeres, cómo se ha 

venido transformando Iztapalapa, estamos viendo el rescate de espacios públicos, 

estamos viendo la construcción de nuevos espacios donde tenemos cultura, porque 

de verdad parecía que estaba negada la cultura para Iztapalapa, que Iztapalapa era 

solamente un tema de servicios porque no había ni siquiera los servicios básicos 

adecuados y dignos para la población y ahorita vemos que se ha dignificado los 

servicios públicos para los ciudadanos, pero también vemos que se está invirtiendo 

en cultura, vemos que se está invirtiendo en educación. 

Estoy viendo aquí, que usted implementó un tema de seguridad para las niñas y los 

niños en las escuelas, donde se les dio un kit para que pudieran estar protegidos en 

el tema de la seguridad vial. Hoy en la mañana, en un evento la Jefa de Gobierno 

decía, hablando de las Becas del Bienestar, que la educación es la llave para 

muchas cosas, y tiene toda la razón y aquí estamos viendo que le está dando 

impulso a apoyar a las escuelas con mantenimiento, estos kits que se les están 

dando para que tengan seguridad afuera de las escuelas, estamos viendo apoyos 

para las madres de familia, para la educación de las niñas y los niños. 

Hemos visto también, aparte del tema educativo, que le está poniendo mucha 

atención, muchas acciones que tienen que ver con un tema importantísimo para 

toda la ciudadanía que es el tema de la seguridad, donde usted ha entendido muy 

bien, a diferencia de otros alcaldes, que el tema de la seguridad no solamente es 

un tema de policías y ladrones, que tiene que ver con una cuestión integral donde 

hablamos de mejores obras, de mejores servicios urbanos, donde hablamos de 

mayor iluminación, donde hablamos justamente del tema de la cultura, del arte, de 

mayor empleo para los iztapalapenses, todo esto significa seguridad, todo esto 

significa prevención del delito. 

Sinceramente, yo siendo vecina de Iztapalapa lo quiero reconocer, porque a mí me 

da tristeza, estoy en mi alcaldía en oscuridad, me paso a la suya y se hace la luz. 

La verdad, sí felicitarla por este trabajo que se está haciendo. 
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Yo tengo algunas preguntas ya muy específicas también. Hay un problema, que no 

es un problema exclusivo de Iztapalapa, la verdad es que es de toda la ciudad y lo 

vemos en todas las alcaldías, a veces la proliferación de las chelerías y vemos que 

particularmente en los tianguis. Preguntarle si se están haciendo operativos o cuál 

es la acción que se está haciendo en este sentido. 

También hemos visto que está haciendo un trabajo muy intenso en relación a las 

verificaciones administrativas, sabemos que el tema no es solamente es 

recaudatorio, sino que lo que se busca es que estén regularizadas, que todos estén 

actuando en regla. Preguntarle si tiene usted algún programa para fortalecer la 

economía de los negocios, para facilitar la apertura de los negocios y si hay algún 

programa donde se dé regularización o se capacite a las personas para que puedan 

abrir un negocio y que no sean sancionadas, efectivamente. 

También, alcaldesa, preguntarle en relación al tema LGBTIQ+, que es un tema que 

a veces se toca poco pero que es muy importante y que tiene que ver con algo que 

yo he visto también que usted está haciendo, está trabajando contra el racismo, 

contra el clasismo, contra la discriminación. Preguntar en este sentido por este 

grupo que es particularmente, cuáles son las acciones que se están haciendo en su 

demarcación. 

Vuelvo a comentar, la verdad es que sin duda es la mejor alcaldesa de la ciudad, o 

sea lo digo con convicción, porque lo que se ve pues no se juzga, y felicitarla por el 

trabajo que está haciendo, por poner en alto el nombre de las mujeres, demostrar 

que se puede gobernar bien y pensando en la gente, porque la verdad Iztapalapa 

se cuece aparte en el sentido de que había sí una alcaldía muy abandonada, con 

muchas necesidades, con muchas carencias, efectivamente con una población 

vulnerable, con mucha pobreza, pero estamos viendo que esas acciones integrales 

que usted está haciendo están haciendo una diferencia y que hoy se refleja en una 

mejor calidad de vida para los iztapalapenses. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 
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Es el turno de la diputada Marcela Fuente Castillo, por la asociación parlamentaria 

Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

LA C. DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO. - Con la venia de la 

Presidencia. 

Saludo a todos los diputados y diputadas, a los medios de difusión, concejales, 

concejalas, invitados especiales, y quiero darle la más cordial y cálida bienvenida a 

la mejor alcaldesa de la Ciudad de México, licenciada Clara Brugada, bienvenida. 

Compañeras y compañeros, vecinos, medios de difusión. 

Es lamentable lo que está sucediendo aquí por la bancada panista y de Movimiento 

Ciudadano. Yo no voy a decir que vienen a defender a sus jefes, pero claramente 

vienen con una consigna porril a un ejercicio democrático; porril porque vienen con 

datos falsos, porril porque vienen faltando a la verdad, y eso es faltarle el respeto 

no a nosotros como legisladores, no a la alcaldesa Clara Brugada, sino a la 

ciudadanía. Pero sabemos que eso, ni les preocupa ni los ocupa porque es su 

profesión decir mentiras. 

Alcaldesa, su trabajo habla por sí solo, no necesita defensa, la gente de la ciudad, 

la gente de Iztapalapa lo reconoce y lo conoce. Tenemos aquí en comparecencia al 

mejor gobierno de la ciudad, y ese falso debate de que la clase media no la quiere, 

es falso. Ese falso debate de que la clase media no quiere a MORENA y a sus 

aliados, es falso. Porque la clase media ha votado por nosotros, sigue votando por 

nosotros, y además sabe y reconoce que un buen gobierno se enfoca en construir 

obra pública, en transformar la vida de todos, en combatir las desigualdades y en 

enfocarse a las cosas realmente trascendentales. 

En la comparecencia de Iztacalco sostuve que el ejercicio de gobierno genera 

contrastes y diferencia de proyecto. En nuestra visión, los alcaldes de Acción 

Nacional construyen gobiernos alejados a la ciudadanía, son corruptos como se ha 

comprobado, son represores y quieren construir ciudades grises.  

En Iztapalapa hemos visto cómo se construye la esperanza, cómo se construye la 

Utopía, hemos visto el combate a las desigualdades de toda índole: en movilidad, 

en acceso a los derechos, en acceso a espacios públicos, hemos visto cómo se 
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transforma la vida de los y las iztapalapenses. No existe una alcaldesa o un alcalde 

del PAN que haga lo que usted ha hecho en una alcaldía que recibió en ruinas. Por 

eso no es extrañarse el golpeteo de la derecha porque están derrotadas. Trabajo 

mata grilla. Iztapalapa lo sabe y la ciudad lo sabe. 

Yo le digo a la diputada de Acción Nacional, Luisa Gutiérrez, que por cierto ya se 

fue, que caminemos la calle de Emilio Zapata y calzada de Tlalpan a ver cómo la 

reciben y que caminemos Iztapalapa a ver cómo reciben a la alcaldesa Clara 

Brugada y a ver cómo la reciben a ustedes que están ligadas al cartel inmobiliario. 

La diputada Luisa debería avergonzarse de presentarse aquí y hacer acusaciones 

faltando a la verdad, pero no nos extraña porque tanto ella como la diputada Daniela 

Gicela Álvarez, que tampoco ya no está, son cercanas a Christian von Roehrich y 

son parte del grupo de Romero, mismo grupo que diputados de Acción Nacional 

han pedido que se expulse de su partido por los actos de corrupción y por eso están 

tan enojados el día de hoy y desperdiciando un espacio que debería de ser 

democrático, de intercambio de ideas, de intercambio de perspectiva sí, pero no con 

la consigna porril, llena de mentiras, falsedades y con una desesperación que nos 

parece francamente lamentable. Águila no caza mosca, diputadas. Alcaldesa, ellas 

vinieron especialmente a querer sacarla de sus casillas, por eso vienen con 

consigna. 

No omito destacar, alcaldesa, mi reconocimiento amplio hacia todo su gobierno, 

especialmente a la activación de miles de luminarias sobre la calzada Ermita 

Iztapalapa cuya iluminación y la intervención de 11 espacios, con una inversión de 

49 millones de pesos, ha convertido al Sendero seguro, camina libre, camina 

segura, en el más grande de la capital y una de las acciones más valoradas por los 

ciudadanos y por diputadas y diputados de todos los partidos, pues no solo 

contribuye a la reducción de índices delictivos, sino también ha disminuido alrededor 

del 44 por ciento la cantidad de agresiones y violencia en general hacia las mujeres. 

Asimismo, me gustaría mencionar que la construcción de las 12 UTOPIAS y la 

inversión de 41 millones de pesos representa en nuestra ciudad la dignificación de 

los espacios culturales, deportivos y recreativos. Por eso destaco estos proyectos 
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que van en favor de la comunidad, que deben de ser un ejemplo que se pueda 

retomar en otras alcaldías donde sus ejes de gobierno solo se centran en vulnerar 

y quitarle el patrimonio a muchas familias. 

De igual forma, es notable que mientras su administración ha realizado la reducción 

de obras por contrato para permitir un mayor control en la ejecución, lo que posibilita 

un uso más eficiente de los recursos a la ciudadanía, es reprobable que la mejor 

alcaldía para vivir supuestamente, que por cierto nadie de MORENA vive ahí, las y 

los ciudadanos tengan que tolerar que su alcalde violente la legislación en materia 

de austeridad y el ejercicio de los recursos al erogar millones de pesos en contratos 

y publicidad personalizada. 

En ese sentido, resulta fundamental mencionar y reconocer que la alcaldía 

Iztapalapa ha sido una de las mejores evaluadas en el cumplimiento de sus 

obligaciones de transparencia, de acuerdo con el índice que realiza INFOCDMX con 

el 100 por ciento en índice global de obligaciones de transparencia. 

Alcaldesa, celebramos la inversión de la alcaldía se centra en el combate a las 

desigualdades, en las mujeres, a las infancias, a los jóvenes, el combate al cambio 

climático, a las personas con discapacidad, a los animales, a los más pobres, en 

construir una ciudad de innovación y de derechos. También celebramos la reducción 

de obras por contrato y los programas del cuidado al agua. 

La felicitamos y que siga transformando y que siga dando cátedra también de que 

llegar al poder no es para servirse, es para servir al pueblo de México. 

Es cuánto, diputado Presidente. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Es el turno del diputado Carlos Cervantes Godoy, por el grupo parlamentario del 

Partido del Trabajo. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO CARLOS CERVANTES GODOY. - Muchas gracias, diputado 

Presidente. 

Saludo a mis compañeras y compañeros legisladores. 
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Le doy la bienvenida, alcaldesa de Iztapalapa, licenciada Clara Brugada, a quien 

felicito nos acaba de dar una cátedra de cómo se gobierna de una manera eficaz, 

eficiente en esta ciudad.  

Y la verdad es que sí causa risa, no nos estamos riendo de nadie, nos reímos de la 

situación en general de cómo mientras otros países como España, Brasil, Colombia 

han visitado Iztapalapa y han reconocido el modelo de gobierno como uno de los 

mejores a nivel continental, aquí se viene a criticar y a descalificar desde unas 

tarjetitas dictadas desde la oficina del alcalde Taboada, sobre lo que es o no es o 

debería ser o lo que piensan que es, porque ni siquiera tienen los datos precisos, 

vienen a sembrar información que ni siquiera conocen. 

Hace rato escuchaba lo de la disminución poblacional, de verdad lo que es no saber 

ni siquiera investigar, se nota que no conocen el territorio, solo han ido a Iztapalapa 

creo a tomarse selfies a las desgracias por ahí que han ocurrido, porque son 

carroñeros políticos, porque la derecha en esta ciudad no le ha quedado otro papel 

más que convertirse en tiradores, francotiradores políticos de los modelos exitosos. 

Piensan, creo yo, que de esa manera van a poder subir en una escala, pero no se 

han dado cuenta que se están hundiendo en las encuestas, en la opinión de la 

gente. 

Yo les podría preguntar a los gobiernos de oposición, principalmente del PAN, qué 

obras de gran impacto como las que acabamos de ver han desarrollado en sus 

alcaldías, pues claro que no tendrían cara para contestar que no han hecho ninguna 

porque no les interesa la gente, porque ellos solo son administradores, que llegaron 

a administrar una alcaldía que ya estaba así desde antes de que ellos estuvieran. 

Quien conoce la historia de esta ciudad sabe la manera en que se desarrolló la 

alcaldía Benito Juárez y eso los personajes, la economía que se generó ahí desde 

hace muchos años y no lo trajeron ellos, ellos han venido a servirse de esas 

condiciones particulares de la alcaldía Benito Juárez, e insisten en comparar su 

vochito con el tráiler de doble remolque. 

Y perdón que lo diga así, como dicen, no deberíamos comparar, pero ellos insisten. 

Saben lo único que ellos quieren presumir, porque no tienen otra cosa qué presumir, 
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el tema de la seguridad y se llenan la boca diciendo que, qué bárbaros, que son los 

mejores de la ciudad y vienen aquí con unas cifras que ni ellos mismos entienden, 

porque no entienden la diferencia entre la percepción de la inseguridad y los datos 

duros de los delitos que se cometen en esta ciudad. 

Les voy a dar un ejemplo para que tomen nota de lo que significa. La percepción no 

es realidad, la percepción obedece a factores objetivos y subjetivos que incide en la 

forma de cómo interpretamos las sensaciones básicas; la percepción social de 

fenómenos como el de la inseguridad nos arroja información muy importante sobre 

la forma en que una comunidad se siente con relación a diversos aspectos que 

inciden en la seguridad. 

Pero las encuestas de percepción, no sustituye ni puede sustituir los datos duros 

que se generan en inseguridad. Cada denuncia cuenta con información valiosa 

sobre el espacio, tiempo y forma en que se cometió el delito. 

Nos presumen como panacea pintar patrullas sin la identificación policial y dicen 

que ello, es determinante para la disminución de la incidencia y la mejora en la 

percepción de la inseguridad. Yo digo aquí acaban de decir que invirtieron más en 

seguridad que Iztapalapa, pues en qué se lo gastaron, porque le hemos estado 

exigiendo al alcalde Taboada que rinda cuentas de en qué está gastando el dinero 

en materia de inseguridad y no nos ha contestado ningún solo punto del exhorto 

que le hemos hecho. No le interesa ser transparente, son opacos, ocupan en su 

calificación de transparencia el número 67 por opacos, a diferencia de Iztapalapa 

que tiene una calificación de 100. Ahí está la diferencia entre un gobierno que hace 

pública la forma en que está gastando sus recursos y otro que lo esconde y nos 

viene a decir que se le mojaron los archivos, que se los llevó quién sabe quién y 

que no aparecen. 

Pero lo que no nos dicen es quién realiza el trabajo de prevención y persecución del 

delito, en realidad quien lo hace en Benito Juárez es la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana y quieren venir aquí a colgarse una medallita que no les corresponde, ni 

siquiera reconocen el trabajo que hace la Secretaría, porque además ni se 
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coordinan con ella, ellos andan por su cuenta haciendo quién sabe qué cosas y nos 

quieren venir a presumir sus cifras sobre seguridad. 

Fíjense, aquí les quiero dar un dato bien interesante. En una encuesta de seguridad 

urbana, que ya vimos que ya no les gustan mucho las encuestas cuando no les 

favorecen, una de seguridad urbana del INEGI, dan respuesta en términos de la 

percepción de los ciudadanos con respecto al trabajo de la alcaldía Benito Juárez y 

el tema de la seguridad. Miren ustedes, cuando les preguntan a los ciudadanos de 

la alcaldía Benito Juárez sabe o ha escuchado si el gobierno de la alcaldía ha 

implementado actividades o programas para prevenir la violencia o la delincuencia, 

tales como la policía de barrio, eventos deportivos, culturales, sociales, jornadas de 

reforestación, entre otros, pues cómo que ahí estaría incluido el famoso blindar y 

toda la palabrería de Taboada.  

Saben qué, la cifra realmente importante y espero que la anoten, pues el 62 por 

ciento de los encuestados en Benito Juárez dijo que no conoce ninguna estrategia 

del gobierno de esa demarcación para mejorar la seguridad, y en sentido contrario 

en esta encuesta salen a relucir datos muy interesantes, que la confianza de los 

ciudadanos en Benito Juárez en la policía de la Ciudad de México se ha 

incrementado de un 12.5 por ciento a un 53.2 por ciento. ¿Qué quiere decir? Que la 

gente de Benito Juárez no se equivoca y le queda muy claro quién está haciendo el 

trabajo de seguridad en esa alcaldía, ni siquiera conocen el tema de blindar y todos 

las palabrerías y cifras que han venido a dar que presumen por todos lados. 

Ya vimos que no son la alcaldía más segura, ya vimos las cifras, pero bueno, 

también son expertos en inventar cifras y maniobrarlas, incluso recurrir a cifras de 

sexenios pasados donde ellos gobernaban, que ahora hasta desconocen a quién 

las corresponde las grandes cifras de pobreza. La pobreza, señores, no era solo 

responsabilidad de las capitales, era responsabilidad de los gobiernos federales que 

muchos de ellos los encabezaron ustedes y empobrecieron a la población de todo 

el país, incluyendo a la población de la Ciudad de México. 

Entonces, yo quiero concluir porque mi tiempo ha terminado, simplemente 

felicitándola, alcaldesa, porque el tema de las UTOPIAS que ha sido hoy 
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descalificado aquí por el grupo del cartel inmobiliario, yo quiero que los ciudadanos 

de Iztapalapa, que después puedan ver este video, escuchen bien lo que dijeron 

sobre el tema de las UTOPIAS, bueno que hasta el barco cómo va a funcionar si no 

hay agua, por favor. Grábenselo muy bien porque esos son los que quieren 

gobernar esta ciudad, sueñan con gobernar esta ciudad, pero ni siquiera saben 

cómo se distribuyen los recursos ni cómo se aplican de una manera correcta, eficaz 

y honrada como lo ha hecho nuestra compañera alcaldesa Clara Brugada, a la que 

felicito porque hay un ejemplo que quiero dar y con eso concluyo. 

Miren ustedes, Medellín que era la ciudad más insegura de todo el mundo, tardó 20 

años en erradicar el tema de la violencia y la inseguridad, 20 años; nuestra alcaldesa 

no lleva 20 años ahí en el poder, ojalá lo estuviera, pero sabemos que no, porque 

es una demócrata y sabemos que va a nuevos horizontes, pero en el poco tiempo 

que lleva ha logrado lo que Medellín le costó décadas y eso es de reconocerse y 

por eso cuando vino la gente de Medellín la felicitó porque prácticamente 

reconocieron que superó el modelo que aplicó Medellín y que hoy es la ciudad más 

segura del mundo. Espero que muy pronto no solo Iztapalapa, sino la Ciudad de 

México sea una de las mejores ciudades, una de las ciudades más seguras de este 

país y todos sabemos que para eso la ruta es clara. 

Muchas gracias. Es cuánto. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Tiene el uso de palabra el diputado Víctor Hugo Lobo Román, por el grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN. - Muchas gracias. Muy buena 

noche. 

Nuevamente nos da gusto saludarle, alcaldesa Clara Brugada, bienvenida a este 

Congreso, y yo creo que sí voy a ser el único que va a hacer el uso de la palabra 

con mucho orgullo de mi partido, una vez que he visto una descomposición en esta 

sesión, entre muchas características importantes. 
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Quiero decirle que la felicito por la capacidad de convocatoria en principio, tiene más 

diputados que este Congreso en sesión después de la una de la tarde, más de 22 

diputados, cosa que debemos de reconocerle, hay una buena operación política 

también de parte de la coordinadora que siempre está muy en defensa y en 

promoción de Iztapalapa. 

Quiero decirle que, alcaldesa, creo que ha aprovechado muy bien el tema que usted 

conoce muy bien, le tocó construir todo el tema también de la reforma política, más 

bien el Constituyente, que posibilitó que llegaron más recursos a la capital y los ha 

aprovechado muy bien, pasamos de los 4 mil 700 millones que tenía Iztapalapa que 

usted tuvo en su primera gestión, o poco menos, a poco más de 6 mil 100 millones 

de pesos, eso gracias a esta gran reforma que posibilitó más recursos para la ciudad 

y que ayudó mucho y en buena medida a Iztapalapa y creo que también nos tocó 

pagar al PRD el costo político de esa reforma política, pero qué bueno, si se tienen 

que pagar costos para que lleguen recursos y se utilicen bien, creo que eso vale la 

pena y creo que lo ha hecho bien. Tampoco tenemos duda, yo sí puedo decir que 

usted es la mejor alcaldesa de MORENA por mucho, en comparación con sus 

compañeras de los demás. Habría que revisarlo, pero por lo menos en esa condición 

es la única que observamos que hace un ejercicio de gasto importante y oportuno. 

Reconocerle, lo he mencionado en todas las demás intervenciones, el tema de la 

transparencia y rendición de cuentas, usted en la evaluación del INFO en los tres 

rubros aparece con el 100 por ciento de atención, hay que reconocerle, felicitarle, 

hubo quien intervino hace unos minutos hoy mismo en algunas de estas 

comparecencias que decía que el INFO de la ciudad era un órgano oscuro 

financiado por extraños entes externos y que no le podía hacer caso al INFO. Yo la 

preguntaría ahí ¿usted qué opinión tiene con respecto al comportamiento del INFO 

de la ciudad y la relevancia para la transparencia y la rendición de cuentas y el 

combate a la corrupción, contra esas voces que de repente dicen que el INFO hace 

muy mal trabajo porque está influenciado por entes externos. 

Quisiera también reconocer que, en materia de infraestructura social, yo como 

presidente de la Comisión de Desarrollo e Infraestructura Urbana, reconocemos que 
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es de las inversiones más altas, 850 millones de pesos en obras que se ven, también 

hay que decirlo claramente, hay obras que están realizando. Ahí vemos que muchas 

alcaldías solamente se dedican a rehabilitar y dar mantenimiento a lo existente, hay 

que atreverse a construir infraestructura social, usted lo sabe, la única manera de 

revertir el rezago social y sacar adelante una demarcación es con infraestructura. 

Yo ahí le digo al diputado Godoy, que decía si en otras alcaldías no se hacían cosas, 

pues sí hubo muchas donde se hacían preparatorias, universidades, clínicas, 

hospitales, puentes vehiculares, pasos a desnivel, desde una alcaldía. 

Usted está haciendo lo que le toca en la suya y creemos que lo está haciendo de 

manera importante, bien, qué bueno que está haciendo ahí un, digital en la UTOPIA 

de Vicente Guerrero, este acuario digital, porque en comparación con alguna 

intervención anterior, se está construyendo el acuario más grande donde no hay 

agua, pero por una empresa privada y quitándole agua a los vecinos. Qué bueno 

que usted lo piensa de manera digital para acercar la educación por supuesto y 

formación a las personas. 

Yo le preguntaría, alcaldesa, de manera muy breve, ya sabemos que son después 

solo unos minutos, en materia de mercados, usted ha hecho buena gestión con el 

gobierno, le ha ido muy bien con el gobierno de la ciudad, le han invertido a 

Iztapalapa, cosa que creemos desde la izquierda es conveniente apoyar a quienes 

más lo necesitan, el cablebús, el trolebús eléctrico elevado, el tema del deportivo 

Cuitláhuac, grandes inversiones que junto con lo que usted viene invirtiendo le va 

bien. Pero no le ha ido muy bien en mercados, lleva muchos años en donde no le 

invierte la SEDECO a su alcaldía, qué ha faltado, por qué solo 11 millones de pesos 

a mercados públicos, sabemos que no alcanza la cobija para todo, pero creemos 

que podría ahí darse un poco más. 

También en materia de protección civil, que nos comente qué acciones viene 

realizando, le toca a usted, a quienes nos tocó desarrollar actividad también de 

representación administrativa en alcaldías de condiciones sociales complejas, pero 

también orográficas complejas, cómo atiende, cómo resuelve los problemas de todo 
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este tema de desgajamiento y el gran problema que tiene usted de grietas en la 

zona de Iztapalapa, creo que son dos temas que preocupa. 

El tema del agua es el tema que siempre todos le plantean y es el gran tema que 

nos gustaría conocer su visión a futuro, en el presente y a futuro, que desde este 

Congreso pudiéramos ayudar a atender este grave problema. Sabemos que las 

fuentes existentes que vienen del poniente y del norte no va a servir como 

alternativa para solucionar y minimizar esta presión, pero qué alternativa podemos 

percibir que pudiera ser la luz al final del túnel en este tema. 

Por lo demás, alcaldesa, por sus respuestas, muchas gracias y enhorabuena por el 

trabajo que se viene realizando. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Es el turno del diputado Jhonatan Colmenares Rentería, por el grupo parlamentario 

del Partido Revolucionario Institucional. 

EL C. DIPUTADO JHONATAN COLMENARES RENTERÍA. - Muchas gracias. 

Alcaldes Clara Brugada, bienvenida a esta la casa del pueblo. La verdad es que 

tuve ahí chance de visitarla en mi calidad de presidente de la Comisión de Deporte 

en unas UTOPIAS y me dieron muy buen trato, cosa que le agradezco, así que, de 

verdad a nombre de mi grupo parlamentario, bienvenida. 

La verdad un poquito difícil ya a estas alturas de la comparecencia hacer alguna 

pregunta que mis compañeras o compañeros no hayan hecho, así que en lo que sí 

me permito insistir, igual que mi compañero Lobo, el tema del agua, yo le agradezco 

a mi grupo parlamentario que me diera la oportunidad de estar aquí, porque su casa 

la tiene en Coyoacán, más detalladamente en  la Campestre Churubusco, es decir 

solo nos divide Ermita Iztapalapa con la alcaldía de la cual usted es titular, así que 

de verdad una preocupación y se lo pregunto de manera conjunta, tengo vecinos de 

la Prado Churubusco que llevan dos meses sin agua, lo que podamos hacer para 

mejorar el suministro y la calidad cuente con nosotros. 

Yo sí estoy preocupadísimo, así que, al ser alcaldías vecinas, me encantaría saber 

más allá de las pipas, que nosotros también nos ponemos como locos a mandar 
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pipas, pero eso no es suficiente, qué estrategias o qué actividades tiene planeadas 

para el suministro del vital líquido, esa sería la pregunta. 

La segunda era en inseguridad, pero aquí como le comenté, ya me antecedieron 

con todos los datos, la percepción. Me gustaría comentarle que al igual que con el 

alcalde de Benito Juárez al ser frontera también y por supuesto con Giovani, el 

alcalde de Coyoacán, tenemos una red de más de 800 cámaras de seguridad que 

hemos repartido. Así que yo me pongo a sus órdenes, porque muchas veces el 

delincuente que delinque-valga la redundancia- en Iztapalapa, huye a Coyoacán o 

viceversa, entonces el poder ahí fortalecer estrategias con estas tres alcaldías, digo 

con toda la ciudad, pero en la que están mis representados, ahí nos ponemos a sus 

órdenes porque se ha dado mucho ese caso, de que algún delincuente comete aquí 

y escapa para allá y en ese sentido. 

Ya sabe que soy el presidente de la Comisión de Deporte, yo ahí sí la quiero felicitar 

de verdad, y no se lo digo por más que no coincidamos políticamente por nuestros 

partidos, lo hice también con mi amigo el alcalde Adrián Rubalcava y se no se lo 

digo porque sea mi compañero militante, lo hice con Benito Juárez porque también 

está en los primeros números del medallero de la ciudad, me parece que Venustiano 

Carranza también lo hace y Coyoacán también está en los primeros rubros. Yo sí la 

felicito por qué, porque no es coincidencia que los aquí, independientemente que 

cada quien tenga su favorito por el partido que representamos y más allá de nuestra 

convicción de servidores públicos, cada quien tiene a su gallo, usted claramente es 

la mejor posicionada del grupo de MORENA, el alcalde Santiago Taboada de Benito 

Juárez y en nuestro caso pues de Cuajimalpa Adrián Rubalcava. Pero no es 

coincidencia que sean los que mejores puntuados y los que más trabajan en 

seguridad, pero también en deporte, un deportista más es un delincuente menos en 

las calles, y a mí me da mucho gusto porque cuando yo hacía campaña había quien 

se burlaba de mí porque yo soy muy insistente en el deporte. Decía Nelson Mandela 

que el deporte tiene más facilidades de romper las barreras sociales que el mismo 

gobierno.  
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Así que le repito, no es coincidencia que sean los 4 que estén mejores puntuados 

en materia deportiva, los que estén mejores puntuados en las encuestas y en 

seguridad, incluso si no vamos al medallero olímpico, las potencias mundiales 

Rusia, Estados Unidos, China, Francia, Alemania son los mejores puntuados. 

Entonces tiene que haber alguna razón paralela socialmente para que haya esa 

coincidencia. 

Así que, más allá de las diferencias políticas e ideológicas que podamos tener, todo 

lo que resulte en agua, seguridad, deporte, cuidado de la mujer, a los niños, con 

nosotros cuente, ya será la ciudadanía la que vote quién será el próximo 

representante en la Jefatura de Gobierno, pero eso sí lo quería dejar muy claro. 

Me iba a hacer algunas preguntas de las UTOPIAS, pero también aquí ya se agotó 

el tema, y aprovechando el comercial, ahí vamos a lanzar una ley que coincide 

mucho con lo que dice de la ley al mérito deportivo, así que sin comprometerlos a 

mis compañeros de Comisión, ahí ojalá me echen la mano y que ojalá le pueda 

echar un ojo, porque yo siempre voy a enaltecer cuando se toman este tipo de 

acciones en conjunto, y le repito, el agua, seguridad, deporte, la mujer.  

Así que, por parte de mi grupo parlamentario y su servidor, sería cuánto. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Es el turno de la diputada Gabriela Salido Magos, por el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional. 

LA C. DIPUTADA MARÍA GABRIELA SALIDO MAGOS. - Muchas gracias, 

diputado, alcaldesa, buenas noches. Bienvenida al Congreso de la Ciudad. 

Yo quiero, fíjese, primero que nada, hacer una referencia, usted ha sido alcaldesa 

siempre en los mismos periodos en que me a mí me ha tocado ser legisladora, en 

la VI, en la pasada y en ésta. 

Entonces, nunca habíamos coincidido, entonces, creo que es una buena 

oportunidad porque hay muchas cosas que a mí se me han ido quedando en el 

tintero; sin embargo, no quisiera dejar de mencionar algo que creo que es 
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importante. Cuando hacía usted referencia a la respuesta a la diputada Luisa, ella 

señaló que había 527 verificaciones administrativas en materia de construcción y 

de edificaciones y luego hizo referencia a un oficio firmada por su Subdirectora de 

Ventanilla Única donde habla que solamente hay una manifestación de construcción 

tipo “A” en el 2022. 

Que el número, por sí mismo es raro, que solamente haya habido una en Iztapalapa, 

pero sin echarle más números, a la mejor me equivoco, pero entonces tendríamos 

que estar pensando en que hay 526 obras suspendidas, no lo sé, pero supongo que 

a eso se refería la diputada. Pero ver esto también me llamó la atención el que usted 

señala en el cuadrito que nos entrega, en el numeral 4.1 igual, en “ordenes de visita 

de verificación recibidas y realizadas”, en el último renglón dice: “uso de suelo”, 

usted no tiene la facultad de verificación de uso de suelo, esa faculta le corresponde 

al INVEA y llama la atención porque son 177 verificaciones en el 2022 de uso de 

suelo y 121 en el 2021. Entonces, esto sí estaría grave porque no es su facultad. 

Ya nada más para terminar con el tema de la diputada Luisa Gutiérrez, también me 

parece incorrecto el descalificar una fuente cuando se trata de SEDESOL, si es 

SEDESOL ya no existe, pero es como si descalificáramos la información que 

proviene de una administración previa a usted, porque por eso hay los instrumentos 

en el Ejecutivo, para que la información pueda ir trascendiendo y este país no se 

pierda en la nada. Entonces, creo que tampoco me parece muy válido ese 

argumento. 

También, independientemente de eso quiero agradecerle porque es como una 

bocanada de aire fresco, porque aquí las únicas líneas discursivas que escuchamos 

son la que usted ha escuchado toda la tarde, hay una mayoría que tiene unas líneas 

normalmente impresas y las repite, las repite, las repite, entonces, pocas veces 

tenemos oportunidad de tener un debate interesante, constructivo y yo creo que 

estos ejercicios eso deberían de ser. 

El debate o la polémica de dónde surgió la comparación entre Iztapalapa y Benito 

Juárez, yo le voy a decir dónde fue. Fue en el mes de diciembre, noviembre, cuando 

se hicieron las comparecencias de presupuesto y usted fue la primera que puso esa 
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comparación, usted nos metió en esta dinámica un poco tortuosa en esos meses, 

pero el día de hoy a final de cuentas nos lleva a hacer una serie de análisis que yo 

creo que pueden ser interesantes y constructivos. 

Yo honestamente considero que no hay manera de comparar un territorio con el 

otro, que son logros distintos y méritos diferentes, pero a final de cuentas sí 

necesitamos o queremos tratar de entender cómo se dan algunas cosas en el 

territorio que usted hoy le toca gobernar. 

Yo le tengo algunas preguntas, iré rápida en éstas porque quiero profundizar en otro 

tema. Quiero preguntarle particularmente sobre la Comisión de Asentamientos 

Humanos Irregulares respecto al tema de la defensa del Cerro de la Estrella. 

Sabemos que se ganó un amparo ciudadano y aun así ha habido crecimiento de la 

mancha urbana de invasiones. Entonces, queremos saber qué es lo que están 

haciendo en la alcaldía. 

Por otra parte, de acuerdo a la Primera Sesión Extraordinaria del Consejo de la 

Alcaldía, solamente se autorizó la creación de 5 UTOPIAS en esa sesión de 

Consejo, no hay ninguna otra sesión de Consejo que hable de la autorización de las 

posteriores. Entonces, también sería importante conocer bajo qué esquema, siguió 

con la construcción de las UTOPIAS. 

Ahora, sí quiero hacer una observación, hablaban maravillas del tema de empleo, 

yo ahí difiero un poco, porque de acuerdo a las cifras que nos da las 17 ferias de 

empleo, de las 10 mil 558 capacitaciones a personas, que yo creo que es muy 

valioso y 14 mil 110 entrevistas, el resultado se traduce en que sólo 8 de cada 100 

personas logran obtener un empleo. Este resultado nos empobrece porque nos 

genera mucha expectativa y las personas, por mi propia experiencia, porque yo creo 

mucho en este tema, por mi propia experiencia cuando empiezan a tener procesos 

en los que no concretan, pues desisten y entonces cuando podría haber una 

oportunidad mejor posterior, esa oportunidad se pierde. Entonces, ¿cuál es el 

acompañamiento y cómo miden el resultado? Porque creo, insisto, no solamente se 

trata de generar capacitaciones y entrevistas, yo creo que el tema tiene que tener 

una profundidad mucho más sabia. 
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Pero ahora sí voy a tratar de ordenar un poco mis ideas y le voy a platicar un poco 

de esa primera ocasión en la que yo fui legisladora y usted fue delegada. Esto fue 

en su periodo 2009-2012, en la sesión del 31 de diciembre del 2012 justamente en 

este Congreso se estaba terminando de aprobar el presupuesto de la ciudad y en 

ese momento se puso a discusión un uso de suelo, un cambio de uso de suelo, un 

cambio de uso de suelo del que usted debe tener mucho conocimiento porque para 

que este proyecto se concretara la delegación tuvo que haber recibido su 

manifestación de construcción y en la manifestación tuvieron que haber revisado el 

uso de suelo. 

Después de construirse, llevarla a cabo y lo que usted quiera, la delegación, la 

entonces delegación debió haber entregado el uso y ocupación, en el uso y 

ocupación también debieron haber revisado el uso de suelo, pero no solamente para 

la plaza, porque estoy hablando concretamente de la Plaza Churubusco, Portal 

Churubusco, Portal Churubusco tiene en su haber o tenía en su momento cine, 

deportivo, bancos, restaurantes, todos ellos debieron haber entregado en su 

momento el uso de suelo para poder empezar a operar. 

Después viene la declaración de apertura, que también era competencia de la 

propia delegación y también ahí necesitaban presentar su uso de suelo. Aquí ya 

estamos hablando y si le ponemos que aparte el cine tiene bar, entonces son dos 

momentos distintos en los que debió haber presentado uso de suelo. 

Luego viene el programa interno de Protección Civil de la plaza y de cada uno de 

los locales, son 5 momentos en los que era la alcaldía a su cargo debió haber 

revisado el uso de suelo y sin embargo esa noche, ese 12 de diciembre del 2012 

nosotros aprobamos la regularización del uso de suelo de una plaza que ya estaba 

construida y que se construyó a lo largo de su administración, toda ella completa. 

Si usted revisa en Google, puede ver cómo va evolucionando la plaza año con año 

y va viendo cómo le fue creciendo la plaza comercial y cómo está hoy, le voy a decir 

por qué el tema es un tema que yo no quiero dejar pasar aunque sea de hace tantos 

años porque era una administración que estaba bajo su responsabilidad y el 

responsable de regularizarla en términos legislativos fue el Presidente de la 
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Comisión de Desarrollo Urbano que en ese momento era el diputado Hernández 

Mirón y en ese momento se dijo: “estamos regularizando algo ilegal”, aquí hubo 5 

momentos de término en el que muchos servidores públicos debieron haber 

señalado que la plaza era ilegal y sin embargo, aun así llegamos a ese punto y en 

una madrugada de presupuesto se aprobó. 

Esta es una historia que yo creo que yo quería compartir con usted hace mucho 

tiempo porque yo lo he puesto sobre la mesa de discusión muchas veces y siempre 

se evade, pero ¿por qué viene al caso en este momento? Porque creo que hay una 

preocupación legítima. Si yo reviso las cifras que nos presenta usted junto con las 

cifras que nos presenta la Secretaría de Desarrollo Económico, ustedes hacen 

referencia a que en servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos 

y bebidas ha habido un crecimiento de 11.4 por ciento. 

Sin embargo, no conocemos bajo qué procedimiento se lograron estos usos de 

suelo que son distintos, lo único que tengo de referencia en este momento son 340 

denuncias presentadas en la Procuraduría Ambiental y de Ordenamiento Territorial 

que tienen que ver con Iztapalapa y que tienen que ver con estos rubros. 

No termina ahí el asunto, si yo reviso las mismas cifras del 2021, 2020 y 2019 no 

puedo darle 2022 porque por desgracia no están en la página de la Procuraduría ni 

evidentemente le alcance a dar 2023, pero con estos 3 años estamos hablando, me 

voy a saltar el número de denuncias porque aunque está en primer lugar de todas 

las alcaldías en denuncias, yo sí entiendo que tiene que ver con la densidad y con 

el tamaño, geográficamente hablando, de la alcaldía que usted hoy representa. 

Sin embargo, sí nos dice que en el 2019 se llevaron a cabo 21 niveles excedidos a 

los autorizados en los usos de suelo, en el 2020 fueron 5 y en el 2021 fueron 3, aun 

así, creo que estas referencias solo para mí en este momento sirven como eso, 

como referencia. Yo como todos los presentes, creo que nadie le es lejana su 

aspiración, se han encargado de hacerla evidente, no necesariamente usted, sino 

el grupo parlamentario de MORENA y sus aliados se han encargado de hacerlo 

evidente. 
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Entonces, la pregunta que yo quiero hacerle es qué va a pasar, qué va a pasar si 

tenemos el antecedente de una administración donde delante de todo su equipo de 

trabajo y de usted misma creció una plaza comercial donde evidentemente hubo 

una colusión de responsabilidades y de falta de atención y quiero aclarar, no 

solamente suya, porque en ese momento, también de acuerdo al resto de los 

procedimientos administrativos intervino SEDUVI, intervino la propia Secretaría de 

Protección Civil, intervinieron otras dependencias del Gobierno de la Ciudad, pero 

pasó, está documentado versión estenográfica, videos, fotografías, todo. 

Hoy seguimos teniendo documentación de diferentes dependencias donde se sigue 

repitiendo, yo le pediría que más allá del discurso que escucho todos los días del 

grupo parlamentario de MORENA y sus aliados, usted nos diga con toda franqueza 

qué piensa de este tema, teniendo por delante las aspiraciones que tiene. 

Por favor, dejemos a un lado la comparación y empecemos a darle hacia adelante 

hacia temas claros y serios como éstos que son casos claros que en su demarcación 

en periodos en los que usted ha sido responsable de llevarlo a buen término. 

De antemano le agradezco la atención y que me ayude con las respuestas.  

Es cuánto. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Es el turno de la diputada Martha Ávila Ventura por el grupo parlamentario de 

MORENA. 

Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA MARTHA SOLEDAD ÁVILA VENTURA. - Gracias. 

Quiero iniciar dándole la bienvenida a nuestra querida y estimada alcaldesa, 

saludarla y felicitarla por este ejercicio republicado de rendición de cuentas al que 

acude para informar los más importantes logros y buen gobierno que usted realiza 

en la alcaldía de Iztapalapa, que es motivo de orgullo para todas y todos los 

iztalapenses. 
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Agradecemos mucho sus respuestas, que han sido muy claras, puntuales y 

contundentes para contestar a la verborrea melodramática del grupo parlamentario 

panista, quizá para usted sea nuevo escuchar estos delirios, pero nosotros en el 

Congreso tenemos que lidiar con esas prácticas porriles y calumniosas todos los 

días. 

En realidad, es puro show ineficaz e inofensivo porque hay quienes asumen que ser 

representantes populares es gritonear, montar espectáculos denigrantes y exhibir 

inestabilidad y ataques de ansiedad. No tienen propuesta, no tienen programa, no 

construyen con temas de fondo en el quehacer legislativo y sólo se dedican a 

repartir maldiciones y evidenciar su vocación por la politiquería. 

De verdad, me gustaría verlas alguna vez presentando una sola propuesta sensata 

que promueva un beneficio para sus representados, quienes seguramente sienten 

pena ajena por quien dice llevar su voz en el Congreso de la Ciudad. 

Es bochornoso haber decidido por voluntad propia asumir la función de porro en el 

panismo de derecha, deber ser penoso cumplir la función de gritería y escándalo 

distractor para ocultar las tropelías del cártel inmobiliario. 

De verdad, es muy vergonzoso convertirse en el dedo chiquito del partido panista 

del cártel inmobiliario para desviar la atención de las prácticas delincuenciales que 

tienen hundido al PAN en la Ciudad de México. 

Pero, como dice el viejo refrán mexicano: “el que por su gusto es buey, hasta la 

coyunta lame” y que conste que no he mencionado ni un solo nombre y a quien le 

quede el saco que se lo ponga, yo solo hago una descripción y que cada quien se 

vea en el espejo. 

Mire usted, alcaldesa, el buen gobierno que usted ha realizado desde hace ya casi 

5 años le produce urticaria al partido panista del cártel inmobiliario, les duele mucho 

ver cómo la Alcaldía de Iztapalapa con todas las adversidades y retos que impone, 

usted la ha llevado adelante con dignidad, con honestidad, con capacidad, pero 

sobre todo con un buen gobierno y eso dan fe y constancia miles y miles de 

personas en la demarcación que le expresan todos los días su reconocimiento y su 
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cariño, porque, como he dicho, usted encarna muchos de los valores y principios 

que definen a nuestro movimiento de la Cuarta Transformación. 

Usted es una mujer del pueblo que proviene de la lucha popular, que proviene de la 

resistencia social que entraña muchos de los sueños y esperanzas que el pueblo 

demanda de sus dirigentes. Usted es una luchadora social auténtica y genuina y no 

un producto artificial del dinero, de la publicidad, de la ambición ni de las distorsiones 

que conciben al servicio público como un medio para enriquecerse con negocios 

privados, con corrupción inmobiliaria, con tráfico de influencias, con extorsión y 

chantaje. Eso es justamente el alto contraste que la distingue a usted como 

gobernante congruente, eficaz y comprometida con el pueblo frente a los 

ambiciosos y vulgares políticos del partido panista, del cártel inmobiliario que con 

impudicia y desvergüenza se atreven a compararse con usted. 

A mí no me queda duda que de eso dará cuenta el pueblo en las urnas porque al 

pueblo no se le engaña, está informado y sabe perfectamente de la ruindad de una 

falsa opción política que claramente está definida por el clasismo, el racismo, la 

doble moral, la opacidad y la corrupción sin límites. 

Quiero finalizar reiterando mi reconocimiento a la claridad y transparencia con que 

usted está rindiendo cuentas ante esta soberanía. 

También quiero reiterarle el apoyo y el respaldo incondicional del grupo 

parlamentario de MORENA en este Congreso de la Ciudad de México. 

Alcaldesa, la felicito porque Iztapalapa está iluminada, porque Iztapalapa es un 

sendero claro y seguro; la felicito porque en Iztapalapa el servicio público está 

orientado a la felicidad del pueblo; la felicito porque Iztapalapa hoy es una Utopía 

hecha realidad. 

Muchas gracias, gracias, alcaldesa, por estar aquí. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Diputada Presidenta, las participaciones de réplica han concluido. 

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, a mis compañeras y compañeros 

legisladores por sus valiosas intervenciones. 
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A usted, alcaldesa, licenciada Clara Brugada Molina por su respuesta, su 

disposición, celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar 

ideas, desahogar información y sobre todo fortalecer a las y los ciudadanos a través 

del derecho de acceso a la información. 

Señora alcaldesa, usted cuenta con un tiempo de 10 minutos para emitir un mensaje 

final, no sin antes recordarle que todo aquello que no se pueda desahogar en esta 

sesión por cuestiones de tiempo se le hará de conocimiento para que en un plazo 

no mayor a 72 horas pueda remitirlo por escrito a estas Presidencias. 

Adelante, alcaldesa. 

LA C. LICENCIADA CLARA MARINA BRUGADA MOLINA. - Gracias, diputada 

Presidenta. 

Bueno, voy a tratar de hacer lo más rápido posible estas respuestas. Voy a empezar 

con las respuestas al grupo parlamentario del PAN, con la diputada Gabriela. 

Bueno, primeramente, sobre el tema de empleo, tenemos una agencia llamada 

Tequicalli para conseguir empleos en la alcaldía. Se han recibido a 10 mil 372 

personas y 4 mil 732 han conseguido empleo. 

Aunado a esto, se brinda acompañamiento y se invita a cursos para sumar 

capacidades, habilidades y para mejorar las opciones laborales, obviamente que 

además de este esfuerzo que se hace se tiene un trabajo importante con tener al 

día y mejorar una bolsa de empleo que nos permita hacer ferias de empleo de 

manera permanente en la alcaldía y generar también muchas otras propuestas que 

tiene que ver con la generación de ingresos. 

Bueno, sobre el tema de las manifestaciones de construcción y verificaciones, en 

Iztapalapa el primer Consejo de la alcaldía aprobó, aprobamos justamente un bando 

en el que se prohíbe la realización de construcciones tipo “B” y “C”, mientras en 

Iztapalapa no tengamos resuelto el problema del agua, como bien ya se decía, es 

la única alcaldía que no detuvo solo en un momento el tema de las grandes 

construcciones inmobiliarias a lo largo y ancho de la ciudad, sino aquí hay un bando 

que prohíbe las manifestaciones. 
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Entonces, nuestra tarea en verificación se centra en no aceptar ninguna solicitud 

que prohíba este bando y eso significa, obviamente, que detuvimos las grandes 

construcciones en Iztapalapa de inmobiliarias en medio de una alcaldía que, 

efectivamente, todavía tenemos problemas de agua. En el momento que se vaya 

mejorando, pues esto se tendrá que ir liberando. 

Sobre la plaza Portal Churubusco, en 2009, cuando yo asumí el cargo como jefa 

delegacional, esa plaza ya estaba construida y en funcionamiento y usted tiene 

razón, no tenía ninguna autorización y realizamos en aquel ente varias 

verificaciones y le quiero comentar que nosotros no regularizamos esa construcción, 

también le recuerdo que en diciembre del 2012 yo ya no era jefa delegacional, yo 

salí el 30 de septiembre 2012 porque el 1º de octubre es el cambio de jefes 

delegaciones, entonces, cuando usted habla que aquí en el Congreso se tomó esa 

decisión, yo ya no era jefa delegacional y yo promoví muchas verificaciones de una 

plaza que ya estaba construida, así que aquí no va a encontrar con nosotros ni 

ahora ni antes problemas de corrupción, como en otros lados y porque, 

efectivamente, esto, como usted dice, da mucho qué pensar y aquí le quiero decir, 

aquí no tenemos ni cártel inmobiliario ni aprobamos grandes construcciones de 

plazas ni mucho menos y eso se lo puedo asegurar. 

Y sí, tenemos muchas obras que hemos detenido y ninguna está regularizada, obras 

en este periodo, ninguna está regularizada, están suspendidas y con apoyo de los 

vecinos ahí los tenemos sin que estén, sin que permitamos que ellos puedan 

asumirlos. 

Quiero también decirles que en la información que usted da es totalmente falso, no 

tenemos ninguna construcción que nosotros hayamos autorizado que esté más allá 

de los niveles y le quiero decir y reafirmar, en Iztapalapa no hay cártel inmobiliario 

y de ninguna manera vamos a estar permitiendo algún asunto de corrupción de 

ningún funcionario que a cambio de permitir construcciones ilegales les den 

departamentos o dinero, eso no, así que lo digo categóricamente busquen y yo creo 

que para esta comparecencia han de haber buscado y rebuscado qué le sacamos 
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a Clara, qué hacemos para que, y no, aquí les digo claramente, nosotros no lo 

hemos permitido. 

En cuanto, en términos, de una vez quiero hablar acerca de los otros grupos 

parlamentarios, el grupo de Mujeres Demócratas, gracias por sus comentarios y 

efectivamente tenemos un trabajo social importante en toda la alcaldía, tenemos un 

tema de desarrollo económico que va en el sentido de garantizar modernizar los 

negocios, en este caso tenemos 3 mil 098 comercios que se beneficiaron de un 

programa que consiste en capacitar y en modernizar. 

Miren, con el programa social “Mercomuna” que consiste en otorgar vales a la 

población para que los puedan cambiar en el comercio local, ahí descubrimos que 

había una situación grave en los locatarios y en las tienditas de una falta de 

actualización, digamos, de cultura digital, en fin, para modernizar sus negocios. 

Entonces, nos dimos a la tarea de hacer este programa muy importante de 

modernizar los negocios. 

También dimos apoyo a nuevos negocios que con la pandemia tuvieron que cerrar 

y apoyamos a mil 835 negocios, así como a 100 cooperativas en Iztapalapa y hemos 

desarrollado ferias de economía solidaria, grandes ferias en Iztapalapa, todas con 

mucho éxito generando una derrama económica de más de 36 millones de pesos y 

el empleo, con ferias del empleo y con los datos que ya mencioné anteriormente. 

Así que, sí, nos interesa en Iztapalapa desarrollar económicamente, apoyar y junto 

con la asociación de empresarios de Iztapalapa organizamos estas ferias, 

organizamos talleres y apoyamos lo mejor que se pueda. Claro que es una prioridad 

para nosotros. 

En cuanto a programas de apoyo a la diversidad sexual, quiero comentar y quiero 

invitarlos porque el próximo lunes estaremos poniendo la primera piedra para 

construir un mausoleo para personas trans que por alguna razón no tuvieron un 

lugar digno dónde tener sus restos, muertes por feminicidas que tenemos que 

recuperar. 

Yo los invito, es una obra muy importante y se hizo con asociales civiles, por 

supuesto que están en el tema, es un espacio simbólico y el lunes que viene se va 
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a inaugurar. Ésta es una de las acciones, pero en cada UTOPIA tenemos una oficina 

que tiene información y acción a favor de la población de la diversidad sexual 

promoviendo sus derechos y promoviendo también acciones de salud. 

Bueno, en torno a las preguntas que me hizo el diputado Víctor Hugo Lobo, ya se 

nos fue, bueno, se los voy a mandar a ustedes para ahorrarme la respuesta. 

Sí, quiero contestar acerca a la asociación, a la diputada Daniela, ¿sí? A ver, sobre 

el gasto en seguridad, hay que revisarlo bien, Iztapalapa tiene mil 200 policías 

contratados, mil 200 policías auxiliares contratados con un costo de 360 millones de 

pesos. 

Entonces, tan solo eso de que se gaste la cantidad que usted mencionó, pues no, 

solo en policía auxiliar gastamos al año 360 millones, en el caso de Benito Juárez 

esta información está reservada, pero en Cuenta Pública su gasto es de 140 

millones y Benito Juárez, seguimos con la comparación y Benito Juárez tiene 300 

policías bancarios, nosotros tenemos mil 200 policías auxiliares, 360 millones de 

pesos sin poner en este presupuesto otros rubros que tienen que ver también con 

seguridad. Entonces, no puede haber comparación, como se dice y se reitera en 

todo este tiempo y lo podemos comprobar. 

En cuanto a la empresa “Trueno”, que usted dice, que está representada por la 

licenciada María del Pilar Landgrave, ningún tipo de relación legal, fiscal o familiar 

con las personas que usted menciona. Así que aquí nos deslindamos totalmente 

este asunto. 

Ahora, sobre el tema de despojos que se ha hablado, tenemos aquí también una 

serie de información que es importante hablar. En el año 2022, tan solo en el 2022 

en Iztapalapa se aseguraron 73 inmuebles que por alguna razón habían despojado 

y en el 2018 se aseguraron 4, entonces, bueno, ahí está la comparación. 

También se restituyeron en 2022, 50 inmuebles y en el 2018, 4, entonces, esto es 

como parte de la información que creo que se tiene que saber. 

Sobre el caso de Aníbal, todas las comparecencias me lo han tocado, el tema, 

vuelvo a informar, es un lamentable fallecimiento de un muralista y le reiteramos 
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que tenía todos los elementos de seguridad, esto se ha informado, tenía todos los 

elementos de seguridad para hacer su trabajo. Es un lamentable accidente, así que 

yo les pido que no lucren con su muerte y nosotros hemos estado al frente de toda 

esta situación. 

Ahora, pues sí, o sea, como que el tema fue, a ver, qué le sacamos, algo que, bueno, 

realmente hemos podido aquí aclarar todas las dudas que tengan y en base a eso 

le decimos, diputada Daniela, todos los datos que hemos dado son datos de 

encuestas, son datos de incidencia, son datos de censos, son datos presupuestales, 

son datos de auditoría y creo que se deberían de escuchar, es muy, muy importante. 

Cuando usted pregunta, usted pregunta que a quién debe de creer, bueno, usted 

debe, aquí le quiero contestar, dice: ¿a quién le debe creer usted? Bueno, la 

respuesta es clara, aquí quien mente son ustedes, usted dice: ¿quién mente? 

¿Miente la Fiscalía o miente la alcaldesa? Quién miente es usted y aquí están los 

datos oficiales y aquí le entrego todos los datos con los cuales tendrían que estar, 

todos los datos que tendrían ustedes que revisar… 

LA C. PRESIDENTA. - Diputada, dejemos que termine la alcaldesa, por favor. 

LA C. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA. - Les pido que me respeten, ya estoy 

concluyendo, ya estoy concluyendo, efectivamente, hay muchos temas, solo quiero 

decir que en el tema al compañero Jhonatan del PRI y a los que me preguntaron 

acerca del agua, pues ese es un gran tema de la ciudad, las alcaldías no tenemos 

atribuciones ni condiciones para resolver el problema histórico del que aquí se 

habla. 

Es muy importante que todos estén informados, que hay un gran acuerdo entre el 

Estado de México, del Gobierno del Estado de México, el Gobierno de la Ciudad de 

México y el Gobierno Federal para hacer llegar más agua a la ciudad y también 

cambiar el modelo de gestión del agua. Necesitamos ese cambio que signifique no 

saquear el agua de otros pueblos para trasladarlo a la ciudad, necesitamos las 

grandes presas de agua de lluvia que puedan trasladarse aquí, que estén de la 

propia ciudad para dotar de agua. 
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Necesitamos redistribución de líquido, que es algo que ha estado haciendo el 

Gobierno de la Ciudad y que no es tan rápido, que va a venir dando sus frutos. 

Efectivamente, es un problema grave, todos lo sufrimos y las alcaldías lo que 

hacemos en estas épocas de crisis es apoyar con pipas, que son gratuitas, nosotros 

distribuimos una cantidad muy importante para que de manera universal la 

población pueda recibir agua en los tanques o en las pipas, en los lugares donde no 

hay agua. 

En cuanto al deporte, estamos muy contentos y creo que podemos organizar 

muchas cosas, quiero decirles que Iztapalapa estaba en el sexto lugar del medallero 

de la ciudad y gracias la infraestructura de las Utopías, gracias a esta tarea de 

mejorar y tener muchas alternativas deportivas para los jóvenes, logramos avanzar 

y estar, como usted bien decía, en los primeros lugares de la ciudad, en el tercer 

lugar, del sexto subimos al tercer lugar en deporte y es muy difícil en el medallero. 

Entonces, vamos avanzando, logramos hacer y ganar el Récord Guinness en 

trampolín fitness, promovimos el Récord Guinness para la clase más grande de box, 

luego lo retomó el Gobierno de la Ciudad, afortunadamente y también se ganó, se 

rompió ese récord y hemos desarrollado con mucho crecimiento nuestras carreras 

tradicionales.  

Hemos también desarrollado todo un proyecto deportivo comunitario, no sólo en las 

UTOPIAS, sino también en las distintas colonias porque eso es lo que tenemos que 

hacer, o sea, de nada sirve rescatar el espacio público si no logramos que ahí va a 

tener vida con un conjunto de actividades deportivas. 

Hemos desarrollado, todos los días hay un promotor deportivo en cada colonia y les 

quiero decir que no, que es independiente de la estrategia del Gobierno de la Ciudad 

de Ponte Pila; es decir, está Ponte Pila y está el programa que se llama Iztapalapa 

la Más Deportiva, que es este programa de deporte comunitario tan importante. 

Así que sí estamos contentos por todo el desarrollo que se ha hecho en el tema que 

tiene que ver con el deporte y nos sumamos a cualquier propuesta y actividad que 

esta soberanía promueva. 
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Agradezco a todas y todos los diputados y diputadas que han participado en esta 

comparecencia, ya llevamos bastantes horas, 4, estoy convencida que la mayoría 

de este Congreso conoce los problemas y trabaja por soluciones, así que quiero 

agradecer las intervenciones de todas las diputadas y diputados que han 

intervenido. 

También quiero decirles de manera muy respetuosa a las diputadas que pareciera 

que no lograron tener un diálogo que se sustente en la verdad, que debería de 

modificarse. Estos espacios deberían de aprovecharse para lograr que el Legislativo 

vigile, haga que se rindan cuentas, se mejore, pero si venimos a afectar 

políticamente, creo que eso no ayuda, cuando se interviene y no se sustenta con la 

verdad y entonces se dicen mentiras completas, verdades a medias, 

especulaciones transformadas en pruebas, eso no ayuda para un diálogo 

democrático. 

Así que hay muchas mentiras que se dijeron en este diálogo y por eso nos tardamos, 

porque tratamos de aclararlo y defender el trabajo y aceptamos, miren, Iztapalapa 

requiere mucho, igual que las demás alcaldías, se necesitan más recursos, más 

presupuesto porque es cierto, Iztapalapa tiene una cantidad de presupuesto que 

puede ser mayor en términos nominales, pero es el menor de manera per cápita. 

Entonces, siempre va a ser necesario más y más presupuesto, entonces, el arte de 

gobernar en esta ciudad es que con el presupuesto que se tiene poder destinarlo a 

donde más se necesita, así que esa es la tarea y hay que hacerlo que este recurso 

alcance para las principales prioridades que la ciudadanía pone. 

Yo quiero decirles que con el recurso que tenemos no tenemos más que la 

administración anterior, tenemos 14 por ciento menos porque ustedes recuerden 

que hubo una disminución del presupuesto a las alcaldías por el COVID y se fueron 

muchísimos recursos al COVID y estamos de acuerdo. Entonces, con 14 por ciento 

en términos reales menos, hemos hecho más, pero muchísimo más en obras en el 

gobierno de Iztapalapa. Hemos tratado de hacer un gobierno transformador, 

innovador y falta mucho más y eso lo reconocemos. 
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La diputada que me dice que ya, por favor, salga de Iztapalapa porque es terrible lo 

que estamos haciendo, bueno, creo que es la opinión de ella y de su partido, porque 

si le preguntamos a la comunidad de Iztapalapa, es otra historia y ya no digamos lo 

que yo diga al respecto, simplemente en esa famosa encuesta que hizo el INEGI, 

que no es una encuesta pagada por nadie, sino una encuesta del INEGI, dice 

claramente que el 75 por ciento de la población que fue encuestada al 75 por ciento 

de Iztapalapa apoya y respalda nuestro gobierno y es la calificación más alta de 

toda la Ciudad de México y la cuarta del país. Así es esto no lo digo yo, esto lo dice 

las encuestas que se han manejado y se han abierto aquí. 

Así que mienten aquí en esta reunión, mintieron en muchos temas, mintieron 

cuando dicen que las auditorías dicen otra cosa, pero no aclaran que es una parte 

que todavía faltaba concluir por parte de la autoridad y solventarlas, no dicen la 

conclusión, mienten porque no conocen los resultados de las auditorías y de la 

Contraloría y mienten también cuando citan contratos y afirman muchas situaciones 

que no son nuestras prácticas ni tenemos amiguismos para gobernar Iztapalapa, 

mienten también cuando ponen cifras de seguridad y suman peras con manzanas, 

mienten cuando refieren resultados de seguridad en Benito Juárez que no tiene 

ninguna relación con las que hace el alcalde, por cierto, acusado de corrupción, que 

en lugar de que este partido pudiera tener una acción sana, democrática y 

políticamente lo defiende como que si fueran un derecho de los políticos a hacer 

actos de corrupción, así que mienten, mienten como lo hace Taboada cuando dice 

que lo persiguen políticamente. 

Así que nosotros no somos corruptos, no hicimos del gobierno una empresa para 

extorsionar y defraudar, para hacer negocios inmobiliarios no estamos gobernando, 

ellos pusieron a sus esposas, a sus parientes como prestanombres y recibieron 

propiedades y sumas grandes de dinero, así que, diputadas y diputados, muchas 

gracias por escucharnos, los invito a constatar la transformación de Iztapalapa, a 

corroborar cada cifra que en esta soberanía yo expuse y nosotros no mentimos, no 

robamos y no traicionamos al pueblo. 

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, alcaldesa Clara Marina Brugada Molina. 
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Gracias, diputado Gerardo Villanueva. 

Gracias a todas y a todos por su asistencia, a las personas que nos siguieron por 

las diversas plataformas del Congreso de la Ciudad, a las personas periodistas. 

Siendo las 20:49 horas del día 17 de mayo del 2023, damos por terminada esta 

mesa de trabajo. 

Gracias. 

LA C. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA. - Los invito a la inauguración del 

poste de género que está afuera del recinto, los que puedan. 

Muchas gracias. 

 

 


